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2 º  C A D E R N O

Sucesso de crítica e público 
em sua primeira temporada 
carioca, há um ano, o 
espetáculo ‘Gente Bem’, 
adaptação de textos de 
João Ximenes Braga, chega 
ao Teatro Glauce Rocha

PÁGINA 7

Divulgação

A convite do Awurê, os baianos do Olodum 
levam a força do tambor negro ao palco da 
Fundição Progresso neste sábado

PÁGINA 8

Divulgação

Premiado musical “A Cor Púrpura” 
chega a Brasília pela primeira vez para 
apresentações exclusivas na cidade

PÁGINA 12 

Divulgação

Com sua 
luminosa 
atuação 
no cult ‘A 
Substância’, 
da francesa 
Coralie 
Fargeat, a 
estrela Demi 
Moore volta a 
se comunicar 
com o público 
e entra na rota 
do Oscar 

PÁGINAS 1 E 2

 Lia Ximenez/Divulgação

O projeto, promovido pela Secre-
taria de Justiça e Cidadania do Dis-
trito Federal (Sejus-DF) em parceria 
com a Associação Cresce-DF, oferece 
aulões gratuitos para concursos.

A reboque do crescimento 1,1% 
apresentado pela produção industrial 
em setembro, ante agosto, sete de 15 
locais pesquisados pelo IBGE exibi-
ram avanço no mês.

Em reunião para definir cortes de gastos, o 
ministro da Previdência disse que, dependen-
do da mudança, ele pode deixar a pasta.

Aprova DF: 
5,5 mil alunos 
participaram 
dos aulões

PIM-IBGE:
sete de
15 locais
avançam

Corte de gastos 
pode gerar 
possível troca 
ministerial 

PÁGINA 10

PÁGINA 7

Em novo balanço divulgado pelo 
Ministério de Portos e Aeroportos 
(MPor), do Governo Federal, o Cea-
rá lidera entre os 70 destinos mais 
procurados do Nordeste nos três pri-
meiros meses do programa Voa Brasil.

Ceará lidera 
destinos 
mais 
procurados 

PÁGINA 13

PÁGINA 5

P20 com foco na insegurança alimentar

Metrópoles instala totem de LED em frente 
ao acesso à garagem do Palácio do Buriti

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

Profissionais de saúde denunciam IGES-DF
Parlamentares dos países do G20 debatem o crescimento global de a insegurança alimentar

PÁGINA 10

Elon Musk 
fica em alta 
com vitória de 
Donald Trump

PÁGINA 7

PÁGINA 5

AM: 28 
municípios 
recebem 
Selo Unicef

PÁGINA 11

O necrochorume nosso de cada dia

Apesar de não ter sido o resul-

tado esperado pelo presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva (PT), a 

vitória de Donald Trump (parti-

do Republicano) para assumir 

novamente a presidência dos 

Estados Unidos da América 

(EUA) alterará as relações entre 

os presidentes de ambos os 

países. Porém, ao menos no 

ramo econômico, mesmo com 

as mudanças, o governo federal 

tem demonstrado que quer ter 

boas relações com o país norte-

-americano. O vice-presidente 

e ministro de Desenvolvimento, 

Indústria, Comércio e Serviços, 

Geraldo Alckmin (PSB), desta-

cou que o Brasil,”fortalecerá” as 

relações entre os dois países.

Alckmin aposta no crescimento da relação econômica entre Brasil e EUA
Marcelo Camargo/Agência Brasil

PÁGINA 4

PAULO CÉZAR CAJU

A disputa 
de ego na 
beira de campo

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Os sonhos 
eleitorais que 
envelheceram

PÁGINA 3
No jogo Bahia e São Paulo, 384 cadeiras fi-

caram vazias no setor Sudoeste da Arena Fonte 
Nova, nas quais foram colocadas camisas de 
diferentes times, na intenção de representar as 
pessoas que perderam a vida por conta da vio-
lência no futebol entre 1988 e 2023. 

Campanha 
pela paz 
nos estádios 
de futebol

PÁGINA 7

Agência Brasil

Ministério do Esporte quer promover a paz no futebol
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CORREIO GANHA PROCESSO CONTRA UNIÃO NO STF
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 8 de novembro 
de 1929 foram: Camara dos Co-
muns rejeita emenda de Baldwin 
contrária ao realinhamento diplo-

mático entre URSS e Inglaterra. 
Governo italiano aprova a reformu-
lação do Grande Conselho Fascista. 
Jimmy Walker é reeleito prefeito de 
Nova York. Câmara francesa aprova 

equipe de Tardieu. STF julga proce-
dente e União terá que indenizar o 
Correio da Manhã pelo período que 
o jornal fi cou fechado no governo 
Hermes de Lima.   

HÁ 75 ANOS: EUA, IGLATERRA E JAPÃO NEOGICAM TRATADO DE PAZ
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 8 de novembro 
de 1949 foram: Conselho da Euro-

pa adia entrada da Alemanha Oci-
dental entre os membros. Iugoslávia 
vai a ONU contra a Albânia. EUA 

e Inglaterra tentarão novas negocia-
ções para um tratado de paz pós-
-guerra com o Japão. CapinhaCapinha

Quando certos administra-
dores de órgãos públicos são 
instados por simples pressão 
pública a não serem afastados 
de seus cargos, isso será sem-
pre defi nido pela solidariedade 
para a permanência dos indica-
dos. Exatamente pelos muitos 
acertos de suas administrações.

É por isso que agora me 
fica claríssima a unanimida-
de  do clamor que vem sen-
do dedicado à permanência 
do cientista e médico Jerson 
de Lima à testa da Fundação 
Carlos Chagas Filho de Am-
paro à Pesquisa do Estado do 
Rio de Janeiro, a FAPERJ. 

O que houve? Felizmente 
só rumores  - tão simplesmente 
rumores – de que o reconheci-
do e elogiado Jerson  de Lima, 
administrador do principal 
órgão público de incentivo às 
pesquisas, também à cultura e 
por certo à ciência, seria subs-
tituído. Apenas para atender à 

episódica e pontual(?)necessi-
dade política do digno gover-
nador Cláudio Castro. 

De fato, as labaredas que 
se acenderam para projetar o 
foco de luz na impecável ad-
ministração do Professor Jer-
son nesses últimos anos estão 
mesmo cobertas de acertos e 
razões.

Não de hoje, os órgãos 
ligados à cultura e ao desen-
volvimento da ciência reco-
nheceram em Jerson de Lima 
um dos mais hábeis e corretos 
executivos em área tão difícil 
de ser equilibradamente com-
partilhada.  Todos os setores 
interessados no assunto, cul-
tura e ciência, ergueram suas 
solidariedades no sentido da 
permanência de cientista de tal 
porte e credibilidade à frente 
da FAPERJ. 

Aliás, Jerson de Lima acu-
mula premiações e citações 
como “homem do ano” em 

infi ndáveis registros de perso-
nalidades proeminentes, e isso 
em inumeras vezes consecuti-
vas. Integrante da Academia 
Nacional de Medicina, Lima é 
reconhecido (e mesmo aclama-
do) em círculos internacionais, 
sendo nome visível quando se 
registram os maiores talentos 
emergentes do Brasil em ciên-
cia, tecnologia e novas formas 
de conhecimento e pesquisas a 
favor do ser humano. 

Portanto, este artigo não 
atende senão às dezenas de 
solicitações que me foram en-
dereçadas para que eu tornasse 
publica minha solidariedade 
pela permanência  de Jerson 
de Lima à testa da FAPERJ. 
O que faço com emoção, diri-
gindo-a em especial a quem de 
direito, Claudio Castro. 

*Presidente do Instituto 
Cravo Albin e do Pen Clube 

do Brasil

P.S: Acabo de saber que 
está à venda um dos mais be-
los sobrados ainda existentes 
na Cidade: a Casa Marc Fer-
rez, em plena Rua da Quin-
tanda, no centro carioca. Ali 
desde 1915, a bela edificação 
abrigou o nome do princi-
pal fotógrafo dos últimos 
anos do Império brasileiro 
e dos primeiros da Repúbli-
ca, Marc Ferrez. O pioneiro 
fotógrafo teria registrado o 
Brasil inteiro, mas o Rio seria 
seu foco e sua paixão prio-
ritários. Razão, aliás, de ter 
Marc Ferrez conquistado na 
Exposição  Universal da Fi-
ladélfia(EUA), em 1876, sua 
primeira distinção interna-
cional: a medalha de ouro.

Portanto, este artigo pre-
tende alertar sobre o belís-
simo sobrado, tanto quanto 
sobre a importância de Marc 
Ferrez. E, claro, do Professor 
Jerson Lima. 

Ricardo Cravo Albin*
Jerson e a FAPERJ: história de êxitos

Opinião do leitor

Neymar

Neymar já não é mais um menino e pode ser 

tratado como um jogador cascudo e veterano. 

Ter uma lesão logo depois de se recuperar de 

outra só prova como ele não cuida da saúde 

como deveria. Uma pena, pois é talentoso, mas 

não aproveita esse talento como deveria na vida.  

João Limoeiro Barbosa 

São Paulo - São Paulo

O jornalismo em 
defesa da população

‘Arca de Noé’: Cultura 
para a molecada

EDITORIAL

O jornalismo, em sua função 
mais pura e nobre, é a linha de de-
fesa do povo contra as injustiças, 
abusos de poder e falhas dos sis-
temas que deveriam servir ao bem 
comum. Ele desempenha um pa-
pel crucial na construção de uma 
sociedade mais informada, mais 
justa e mais democrática, atuando 
como um vigia constante sobre as 
ações do poder, seja ele político, 
econômico ou social.

Em tempos em que a desinfor-
mação e a manipulação são cres-
centemente difundidas, a respon-
sabilidade dos jornalistas se torna 
ainda mais evidente. O papel do 
jornalismo não é apenas informar, 
mas também educar, questionar e, 
acima de tudo, representar a ver-
dade em um cenário cada vez mais 
saturado de narrativas enganosas.

Um dos pilares mais impor-
tantes do jornalismo é sua capa-
cidade de fi scalizar os poderosos 
e denunciar a corrupção, a má 
gestão pública, e outras formas 
de abuso. Em qualquer democra-
cia, a imprensa livre é um meca-
nismo essencial de controle so-
cial. Sem a atuação vigilante dos 
jornalistas, muitos dos escânda-
los que impactam diretamente 
a vida dos cidadãos — como 
desvios de recursos, crimes am-
bientais ou violações de direitos 
— passariam despercebidos.

O jornalismo investigativo, 
por exemplo, cumpre um pa-
pel fundamental ao expor essas 
situações, muitas vezes colo-
cando em risco a segurança e o 
bem-estar de seus profi ssionais. 
No entanto, esse compromisso 
com a verdade é vital para ga-
rantir a transparência das ações 
públicas e a responsabilização 
daqueles que detêm poder.

Além de fi scalizar, o jorna-
lismo também atua como um 
educador social, promovendo o 
debate público e o esclarecimento 
sobre questões fundamentais que 
afetam a vida cotidiana das pes-
soas. Em temas como saúde, edu-
cação, segurança pública e direitos 
humanos, o papel do jornalismo 
é ir além da simples reportagem, 
oferecendo contexto, análise e 
perspectivas que permitem ao pú-
blico compreender as causas dos 
problemas e buscar soluções.

Em um país como o Brasil, 
com sua enorme diversidade so-
cial e regional, o jornalismo tam-
bém desempenha uma função 
crucial de integrar vozes de dife-
rentes comunidades e dar visibili-
dade a questões que, de outra for-
ma, poderiam ser ignoradas. Ao 
informar, educar e conscientizar, a 
mídia ajuda a criar uma população 
mais crítica e capacitada para exer-
cer a cidadania de maneira plena.

Inspirada nas poesias de 
Vinicius de Moraes, a anima-
ção ‘Arca de Noé’ é mesmo o 
maior longa animado da his-
tória do Brasil. Reunindo um 
elenco que conta com Marcelo 
Adnet, Rodrigo Santoro, Alice 
Braga, Gregório Duvivier, Ju-
lio Andrade, Bruno Gagliasso, 
Giovanna Ewbank, Eduardo 
Sterblitch, Marcelo Serrado, 
Seu Jorge, Ingrid Guimarães, 
Heloisa Périssé, Débora Nas-
cimento, Monica Iozzi, Babu 
Santana, Luis Miranda, Lean-
dro Firmino, Daniel Furlan, 
Adriana Calcanhotto e muitos 
mais, o fi lme é uma pedida cer-
teira para a molecada.

O fi lme acompanha a jorna-
da de Vinicius e Tom, dois rati-
nhos que sonham em ser músi-
cos, quando Deus anuncia que 
enviará o dilúvio e Noé deverá 
construir a arca para repovoar 
a Terra. Porém, como diz a bí-
blia, apenas um macho de cada 
espécie poderá entrar na arca.

Dessa forma, a duplinha 
vai tentar encontrar uma for-
ma de embarcar junta, tendo 
de viver os 40 dias e 40 noites 
em meio a loucura do bichos 
dentro da arca.

Com uma animação 3D 
bem diferentona, essa aven-
tura vai encher os olhos de 
crianças e adultos, enquanto 
apostam em números musi-
cais com as canções eternas de 
Vinicius de Moraes.

É uma aventura de pura 
diversão e cultura, que preten-
de trazer o legado de Vinicius 
de Moraes, ícone da cultura 
brasileira, para uma nova gera-
ção que talvez não tenha vivi-
do com tanto contato com as 
obras do autor, músico e poeta.

Mais do que isso, é uma 
empreitada fantástica para o 
cinema brasileiro, que enfi m 
consegue emplacar uma grande 
animação 3D, feita com muita 
qualidade e grandes doses de 
brasilidade.

Geraldinos, acredito que 
o grande assunto ao qual devo 
iniciar a coluna desta semana 
venha a ser a rescisão do late-
ral-esquerdo Marcelo com o 
Fluminense. Ele e Mano Me-
nezes, pelo que andei vendo, 
não se bicam desde o tempo 
em que o treinador fora da 
Seleção Brasileira. Ademais, o 
que apareceu na TV foi mais 
um duelo de egos dos dois. 
Não tem nada que comprove 
o que Marcelo disse, apenas 
o que foi noticiado pela mí-
dia, mas, mesmo assim, foi 
uma frase infeliz. Já do lado 
do Mano, eu, como ex-joga-
dor, não fi caria satisfeito em 
ser chamado para entrar fal-
tando seis ou sete minutos, 
já contando com os acrésci-
mos, para entrar em campo. 
Mesmo ele não querendo me 
por em campo, por algo que 
falei e que não gostou, prova-
velmente peitaria entrar, por 
já ter assinado a súmula, algo 
que Marcelo fora feito. Não 
se pode esquecer que o late-
ral fez uma carreira de altos e 
baixos no Real Madrid e que 
retornou ao Brasil pelo proje-
to do Fluminense. Contudo, 
o clube, para não por mais 
lenha na fogueira, resolveu 
fazer a tarefa mais simples: 
romper o contrato e o projeto 
feito com Marcelo.

Continuando no futebol 
carioca, o Botafogo, apesar 
da imprensa estar “secando”, o 
clube está mais amadurecido 
e consciente do que passou 
ano passado e fez uma pela 
partida contra o Vasco, mes-
mo perdendo muitos gols, 
algo que o tecnico Artur Jor-
ge precisa treinar mais com 
os seus comandados, mesmo 
com alguns já melhorando, 
como Savarino, Luiz Henr-

quie, mas Igor Jesus ainda tem 
que treinar mais.   

Ainda no futebol brasilei-
ro, vou falar dos times minei-
ros, em especial do Galo. A 
derrota na Copa do Brasil, ao 
meu ver, se deveu por falhas 
do goleiro Éverson em dois 
dos três gols. Um por ter es-
palmado o chute para o meio 
da área e o outro pela bola ter 
passado embaixo das pernas 
dele, mesmo sendo uma fe-
licidade do atacante do Fla-
mengo, mas ele poderia ter 
evitado se não saísse tão afo-
bado na bola. Agora, mais do 
que o desânimo do Atlético, 
foi o técnico Gabriel Mellito 
se contradizer em entrevistas, 
dizendo que o Galo tem duas 
equipes e pode muito bem 
priorizar duas competições. 
Mais uma vez, não existe essa 
história de poupar jogador 
ou ter time alternativo. Exis-
te um plantel de 11 titulares 
e outro de 11 reservas e todos 
devem estar em sintonia, trei-
nar juntos e saber bem o que 
fazer em campo. Na derrota 
para o Atlético-GO, o grande 
destaque foi o terceiro golei-
ro, que evitou uma goleada. 
De novo, na minha época, 
jogávamos todas as competi-
ções e se machucasse, outro 
entrava no lugar, podendo 
ele virar titular e eu reserva. 
Então, não se pode montar 
um elenco com todos sendo 
iguais, e sim com titulares 
e reservas e todos brigando 
para estar em campo. 

Já em relação ao Cruzeiro, 
Fernando Diniz terá trabalho 
para mudar a mentalidade e 
impor seu estilo de jogo no 
time. O elenco tem muitos 
jogadores jovens mascarados, 
que acham que jogam bola, 
mas ainda estão aquém do que 

imaginam. Diniz terá uma dor 
de cabeça para, primeiro fazer 
seu estilo de jogo, de toque de 
bola, entrar na cabeça desses 
meninos, para depois, usar o 
seu psicológico e fazer eles en-
tenderem o jogo coletivo. A 
diretoria aposta nessa ruptura, 
mas sabe que terá que dar mui-
to respaldo ao treinador neste 
início de trabalho. 

Para encerrar esse giro na-
cional, Abel Ferreira e suas 
coletivas. Se ele fala dos de-
méritos do Palmeiras no jogo 
e esquece do adversário, pode 
estar fazendo até uma mea-
-culpa pela derrota. Se o time 
criou chances de gol e desper-
diçou, deveria treinar mais 
fundamentos de fi nalização 
com os seus atacantes. Isso diz 
como falta harmonia nos três 
setores - defesa, meio e ataque 
- e como os jogadores ainda 
precisam treinar mais passe e 
chute no dia a dia. Além dis-
so, citar a falta de segurança 
no estádio na hora de revistar 
os torcedores, pois um corin-
tiano conseguiu entrar com 
uma legítima cabeça de porco 
e a jogou no gramado. Pobre 
dos outros torcedores que ti-
veram que aguentar o cheiro...

Antes das pérolas, não 
posso deixar de citar as zebras 
da Liga dos Campeões da Eu-
ropa. A goleada do Sporting, 
mesmo jogando em casa, con-
tra o Manchester City, foi 
surpreendente, assim como 
o Bayer Leverkusen perder 
para o Liverpool de 4 a 0. 
Outro resultado foi o Atléti-
co de Madrid vencer o PSG, 
em Paris, por 2 a 1, e o Milan 
triunfar diante do Real, em 
Madrid, por 3 a 1.

E o meu time francês, o 
Olympique de Marseille, bri-
gando pela liderança da tabe-

la, perdeu para o PSG, atuan-
do em casa, fazendo o time de 
Paris chegar aos mesmos 10 
pontos e fi car na liderança da 
Ligue 1, junto com o Olympi-
que e o Monaco.

Pérolas da Semana

1- “Falso 9 agudo, sendo 
uma alternativa consistente e 
pesada”

2 - “Time encorpado, fa-
zendo a transição por dentro, 
mudando o patamar e subin-
do de prateleira”

3 - “Chapou (Chutou) a 
orelha (gomos) da bola de 
três dedos”

4 - “Ligação direta (chu-
tão pra frente), dando uma 
fatiada na bola (vou pegar o 
facão para cortá-la)”

5 - “Conduzindo a bola 
pelos corredores (laterais) no 
campo, fazendo o encaixe ne-
cessário para o ataque”

6 - “Os dois times com o 
pé embaixo, fechando a por-
ta, empurrando o adversário 
para trás”

7 - “Jogador entrou com 
o tanque cheio para atacar o 
rival na linha de dentro, que-
brando a marcação”

8 - “Usar o corredor (de 
casa ou do prédio), fazendo 
uma linha defensiva de cinco 
jogadores”

9 - “Linha de 4, formando 
outro desenho em campo, po-
tencializando o time”

*Ex-jogador de futebol. 
Fez parte da seleção do 

Tricampeonato Mundial no 
México em 1970. Atuou nos 

quatro grandes clubes do 
Rio (Flamengo, Botafogo, 

Vasco e Fluminense), 
Corinthians, Grêmio e 

Olympique de Marseille 
(França).

Paulo Cézar Caju

A disputa de ego na beira do campo
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  PRESENTE DE JANJA - 
A realização do G20 no Rio 
deixará um legado que levará 
a assinatura da Primeira-Da-
ma Janja da Silva. Ao escolher 
o MAM como sede da reunião 
dos Chefes de Estados, a es-
posa de Lula fez sair da gave-
ta vários projetos de recupera-
ção do prédio histórico. Por se 
tratar de uma fundação de di-
reito privado, a Prefeitura do 
Rio teve de fazer malabarismo 
para realizar as obras e algu-
mas adaptações cenográficas. 
Os valores investidos ainda es-
tão guardados a sete chaves, 
mas a cultura do Rio já pode 
agradecer a Janja.

  REVITALIZAÇÃO - Um 
espaço que ganha revitalização 
da prefeitura do Rio é o Gal-
pão Utopia, no Cais do Porto, 
no qual será realizada a reunião 
dos prefeitos. Além de me-
lhorias no prédio, toda a área 
será revitalizada com o enve-
lopamento de alguns edifícios 
abandonados.

  MERECE PRÊMIO - A 
campanha publicitária que a 
Prefeitura do Rio colocou no 
ar, nas televisões, assinada 
pela agência Binder, resgata a 
autoestima do carioca e trans-
mite a importância da realiza-
ção do G20 na cidade. As ima-
gens do filme são uma lufada 
de carioquismo. Merece prê-
mio!

  DESTAQUE FEMININO 
- A desembargadora Flávia Ro-
mano de Resende brilhou no 
Congresso Tributário e Adua-
neiro da Receita Federal em 
Brasília nesta quinta, 07 de no-
vembro. Ela participou do pai-
nel sobre Direito Tributário e 
Pirataria. Outra mulher teve 
participação destacada, a sub-
secretária de Administração 
Aduaneira, Cláudia Regina To-
maz.

  NO AQUECIMENTO - A 
tentativa de colocar o prefei-
to de Miguel Pereira, André 
Português, como secretário 
de Estado em 2025 tem outro 
objetivo maior. Aumentar o 
sarrafo do político para voos 
mais altos em 2026.

  NA DECOLAGEM - Ou-
tro prefeito que pode ganhar 
musculatura em 2025 para a 
corrida de 2026 é o atual pre-
feito de Nova Iguaçu, Rogério 
Lisboa, que quase foi vice de 
Cláudio Castro.

PINGA-FOGO

Qualquer discussão sobre fra-
cassos nas urnas não pode deixar 
de incluir questões subjetivas e 
revelantes, como a capacidade 
que um candidato ou partido 
tem de despertar esperança.

A extrema direita tem sido 
muito eficiente ao disseminar 
o medo. E tome de falar mal de 
imigrantes, de comunistas, de 
globalistas. Também empunha a 
lança de uma suposta vingança 
divina em caso de descriminali-
zação do aborto e de drogas.

Mas apesar de todo o ódio que 
a alimenta, acena com uma espe-
rança, com futuro semelhante às 
ilustrações que, antigamente, de-
coravam capas de cadernos esco-
lares. Desenhos que mostravam 
uma família branca e sorridente.

O pai indo pro trabalho, a 
mãe na porta de casa, os filhos 
chegando a uma escola em que 

havia uma bandeira brasileira 
hasteada. Em alguns casos, ha-
veria Jesus no céu abençoando 
o lar.

Tudo não passava de uma 
fantasia de um país muito po-
bre, com população dispersa em 
áreas rurais, em que até o direito 
à educação básica era negado à 
maioria. O atendimento médico 
público era restrito a quem tinha 
carteira assinada. A ordem era 
mantida por uma ditadura que 
fazia o que toda ditadura faz.

A esquerda também tinha suas 
fantasias, algumas remontavam à 
estética do realismo socialista, 
quase uma transposição para um 
assentamento do MST daqueles 
operários de olhar altivo, que, 
transformados em camponeses, 
sorriam ao plantar e colher. 

O país continua injusto e de-
sigual, mas a utopia petista ficou 

pequena para os sonhos de tanta 
gente. Até como consequência de 
avanços sociais nos três primei-
ros mandatos presidenciais petis-
tas, muita gente trata de exercer 
seu direito de querer mais.

Na campanha eleitoral de 
2022, Lula voltou a repetir um 
compromisso importante, po-
rém modesto: o de que, ao fim de 
seu mandato, cada brasileiro ti-
vesse a garantia de tomar café da 
manhã, almoçar e jantar. Sim, até 
hoje há muita gente que sequer 
tem esse direito — mas, conve-
nhamos, trata-se de uma promes-
sa tímida demais, na linha da tal 
utopia possível sintetizada pelo 
ex- presidente Fernando Henri-
que Cardoso.

Enquanto a esquerda acena 
com três refeições diárias, a di-
reta fala em prosperidade, em 
riqueza, em céu na Terra. Mais, 

oferece um paraíso que não de-
mandaria anos e anos de estudo, 
de sacrifícios. Na linha Pablo 
Marçal, bastaria fé em Deus, uma 
boa ideia na cabeça e muita força 
no braço.

As cotas, a ampliação de va-
gas em universidades e progra-
mas como o Prouni ampliaram a 
presença da população em cursos 
superiores. Apesar do insistem 
em espalhar alguns setores mo-
vidos pela desinformação e pela 
amargura, instituições como a 
Universidade Federal do Rio de 
Janeiro hoje são frenquentadas 
por uma maioria de alunos vin-
dos de famílias pobres.

Mas há milhões de brasileiros, 
jovens adultos, que não têm mais 
idade nem condições de vida 
que lhes permitam entrar numa 
faculdade. Essa brava gente que 
tanto rala em carros de aplicati-

vos e em motocicletas precisa de 
respostas imediatas, de sonhos 
que possam virar realidade ama-
nhã — ainda que não virem.

É gente que não quer saber 
de enfrentar a via crucis de um 
acampamento de sem-terras, 
confia que será dona de latifún-
dios de  onde jorram grãos que 
virarão dólares e comida para 
animais no exterior. Um pessoal 
que despreza o mesmo Estado 
que garante educação pública e 
assistência médica para toda sua 
família (pesquisas mostram que 
a maior rejeição ao SUS vem dos 
que não usam seus serviços).

Mas não se pode trocar de 
eleitor nem exigir que ele desis-
ta seus sonhos — a esquerda, se 
quiser disputar hegemonia, tem 
que criar novas esperanças. Polí-
tica é também uma arte de sedu-
ção e de convencimento.

Fernando Molica

Os sonhos que envelheceram

Fotos CNTur

Cerimônia de posse da nova diretoria da 
Confederação Nacional de Turismo foi 
realizada no Santuário do Cristo Redentor

Diretoria da CNTur toma 
posse sob as bençãos do Cristo

Sob as bençãos do Cristo Redentor, o 
turismo brasileiro celebrou um momento 
histórico com a posse da nova diretoria da 
CNTur - Confederação Nacional de Turis-
mo. Wilson Luiz Pinto é o novo presidente.

A cerimônia de posse, realizada no San-
tuário, foi emocionante e repleta de simbo-
lismo e compromisso com o futuro do setor, 
não apenas marcou a mudança de gestão, mas 
também reafi rmou o compromisso da CN-
Tur com o desenvolvimento sustentável do 
turismo, a paz no Brasil e no Rio de Janeiro, 
e a integração de iniciativas que promovem 
a pluralidade religiosa e de culto, um dos se-
tores mais promissores e estratégicos para a 
economia nacional. 

Estiveram presentes autoridades, repre-
sentantes de empresas do setor de turismo, 
hotelaria, gastronomia, eventos, lazer e re-

creação, lideranças políticas e grandes nomes 
da cadeia produtiva do turismo, reafi rmando 
o comprometimento da entidade com o de-
senvolvimento e a promoção do turismo na-
cional e internacional.

Em uma demonstração de inclusão e res-
peito à diversidade, o Padre Omar Raposo foi 
nomeado Diretor de Turismo Plurirreligioso 
da CNTur, assumindo a missão de fomentar 
a colaboração entre diferentes religiões em 
ações de turismo, valorizando o potencial es-
piritual e cultural do Brasil. 

Sob a liderança de Wilson Pinto e com 
o apoio de uma equipe comprometida e di-
versifi cada, a nova diretoria da CNTur inicia 
um novo capítulo para o turismo brasileiro, 
determinado a transformar o Brasil em um 
destino de destaque e respeitado no cenário 
internacional.

Na ocasião, o Padre Omar (e) 

fo nomeado Diretor de Turismo 

Plorirreligioso da CNTur. Na foto, 

assinando sua nomeação ao lado do 

presidente Wilson Pinto (d)

A nova gestão da CNTur também 

destacou como prioridade a criação de 

programas de qualifi cação da mão de 
obra e apoio aos pequenos e médios 

empreendedores do setor

A escolha do Cristo Redentor como 

cenário para a posse simboliza o 

desejo da CNTur de promover o 

turismo como um instrumento de 

união e esperança

  FLORESTAS URBANAS - A 
Prefeitura de Macaé lançará, na 
próxima segunda-feira e também 
na terça-feira, o projeto de Mi-
niflorestas Urbanas, no Instituto 
de Biodiversidade e Sustentabi-
lidade da UFRJ em Macaé (NU-
PEM). O projeto, coordenado 
pela Secretaria Municipal de Am-
biente e Sustentabilidade, tem 
como objetivo promover a restau-
ração da Mata Atlântica em áreas 
urbanas, adaptando o município 
às mudanças climáticas. 

  As espécies que serão utilizadas 
na primeira etapa do projeto das 
miniflorestas urbanas são: ingá, al-
drago, tapirira, carrapeta, aroeira, 

saboneteira, babosa branca, açoi-
ta cavalo, babosa branca, crindiú-
va, camboatá, pau-formiga, mirin-
diba, jerivá, pau ferro, sibipiruna, 
eritrina, quaresmeira, aroeira salsa, 
grumixama e pau d´alho. O prefei-
to Welberth Rezende vai participar 
dos plantios.

  SEM SECRETÁRIO - O pre-
feito reeleito de Volta Redonda, 
Antônio Francisco Neto, em en-
trevista para o programa de rádio 
Dário de Paula, falou sobre a fu-
tura escolha para a Secretaria de 
Saúde para 2025, já que a atual 
secretária, Maria da Conceição 
de Souza, em breve retornará a 
Piraí para integrar o governo de 

Luiz Fernando Pezão. Apesar de 
ainda não definir quem assumi-
rá a pasta, adiantou que a criação 
da Fundação Saúde está em anda-
mento.

  APOIO - Na pauta, o prefeito 
aproveitou para agradecer ao de-
putado federal Dr. Luizinho e ao 
governador Cláudio Castro pelo 
apoio na aquisição de um tomó-
grafo novo para o Hospital São 
João Batista. “Saímos desta cri-
se e eu tenho que agradecer mui-
to aos dois. Jamais imaginaria 
contar com pessoas como eles e 
se não fossem esses dois, a situa-
ção de Volta Redonda seria ou-
tra”, declarou.

  CANELLA EM BRASÍLIA - 
O prefeito eleito da cidade de Bel-
ford Roxo, Márcio Canella, este-
ve nesta semana em Brasília para 
participar do encontro de prefei-
tos promovido pela Fundação In-
digo, do seu partido União Brasil. 
O evento, denominado ‘Prefei-
to de Sucesso’, serviu como uma 
troca de experiências sobre a ad-
ministração pública entre prefei-
tos eleitos e reeleitos pela legenda 
em todo o país. Em suas redes so-
ciais, Canella publicou fotos do 
encontro, ladeado por Antonio 
de Rueda, presidente nacional do 
União; do vice-presidente do par-
tido, ACM Neto; e com o prefeito 
reeleito de Salvador, Bruno Reis.
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Especialista avalia cenário 
de Bolsonaro para 2026
Ex-presidente da República está inelegivel por oito anos

Por Karoline cavalcante

Apesar da vitória de Donald 
Trump na corrida eleitoral para a 
presidência dos Estados Unidos, o 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
não deve disputar as eleições pre-
sidenciais de 2026, uma vez que 
é improvável que consiga reverter 
sua inelegibilidade a tempo. A 
avaliação é do cientista político 
Rócio Barreto, que acredita que as 
possibilidades de Bolsonaro retor-
nar ao cenário eleitoral estão cada 
vez mais distantes.

“Não vejo chances do Con-
gresso aprovar o PL da anistia, 
tampouco aprovar alterações na 
Lei da Ficha Limpa, o que po-
deria, sim, abrir as portas nova-
mente para uma candidatura do 
ex-presidente Bolsonaro. Creio 
que isso não vai acontecer. Toda 
essa bagunça, essa falação dele, 
na intenção de vir a ser candi-
dato, é apenas para fazer mídia, 
gerar comentários, notícias e 
manter-se no comentário das 
pessoas”, afirmou Barreto.

O analista se refere a dois 
projetos que circulam no Con-
gresso Nacional para tentar 
reverter a inelegibilidade do ex-
-presidente da República. Está 
em discussão no Senado o PLP 
192/2023, que flexibiliza a Lei 
da Ficha Limpa, alterando o 
período de inelegibilidade para 
oito anos após a condenação em 
segunda instância (atualmente é 
após o cumprimento da pena). 
Se aprovado, a mudança valeria 
retroativamente.

Além disso, na Câmara, 
tramita o PL 2.858/2022, que 
concede anistia aos envolvidos 
nos atos de 8 de janeiro de 2023, 
quando manifestantes depreda-
ram a Praça dos Três Poderes. 
Ambos os projetos podem be-

neficiar Bolsonaro em uma pos-
sível reeleição.

Em junho de 2023, o Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
tornou Bolsonaro inelegível por 
oito anos — até 2030 —, e proí-
biu a sua candidatura no próximo 
pleito. Entre os atos que levaram 
à condenação por abuso de poder 
político e uso indevido dos meios 
de comunicação, estão os ataques 
ao sistema eleitoral brasileiro fei-
tos por Bolsonaro durante uma 
reunião com embaixadores no 
Palácio da Alvorada, em 2022.

“Da mesma forma, há quem 
ache que o presidente dos Esta-
dos Unidos, eleito agora, possa 
ter alguma interferência nas elei-
ções do Brasil e fazer com que os 
ministros do Supremo Tribunal 
Federal voltem atrás na lei que o 
considerou inelegível. Acredito 
que isso não ocorrerá de forma 
nenhuma”, acrescentou Rócio.

Direita
De acordo com o especialista, 

o governador do Paraná, Ratinho 
Júnior (PSD), e o governador 
de Minas Gerais, Romeu Zema 
(Novo), seriam nomes que pode-
riam lançar candidaturas para re-
presentar a direita brasileira, mas 
ponderou que os políticos não 
devem topar disputar com o atual 
presidente da República, Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT). Além dis-
so, considerou difícil que o atual 
governador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), mude 
de ideia e faça parte da disputa.

“Caso o presidente Lula te-
nha uma boa aprovação e tente 
disputar a reeleição, todos sabem 
que não é um bom negócio. Al-
gum candidato pode vir a fazer 
isso, mas apenas para fazer labora-
tório, ganhar nome e obter mais 
reconhecimento Brasil afora. Eu 
creio que pode ser dessa forma”, 

disse. “Não vejo o governador 
Tarcísio mudar de ideia e querer 
ser candidato à presidência da Re-
pública. Não está nos planos dele. 
Ele tem interesse em renovar o 
mandato”, pontuou Barreto.

Chapa com Temer
Nos últimos dias, rumores 

sobre uma possível chapa de 
Bolsonaro com o ex-presidente 
Michel Temer (MDB) ganha-
ram destaque na mídia. Bolso-
naro sugeriu que o ex-presidente 
americano Donald Trump gos-
taria de vê-lo novamente can-
didato à presidência do Brasil e 
citou Temer. No entanto, Temer 
rapidamente desmentiu qual-
quer possibilidade de se lançar 
novamente na política, afirman-
do que “já fez o que tinha que 
fazer” ao longo de sua carreira. 
As duas declarações foram feitas 
à Folha de S. Paulo.

Tânia Rego/Agência Brasil/Arquivo

Mesmo com vitória de Trump, Bolsonaro não deve conseguir concorrer em 2026

“Brasil e EUa tem tudo para 
crescer”, afirma Geraldo Alckmin
Por Gabriela Gallo

Apesar de não ter sido o re-
sultado esperado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), a 
vitória de Donald Trump (par-
tido Republicano) para assumir 
novamente a presidência dos Es-
tados Unidos da América (EUA) 
alterará as relações entre os pre-
sidentes de ambos os países. Po-
rém, ao menos no ramo econô-
mico, mesmo com as mudanças, 
o governo federal tem demons-
trado que quer ter boas relações 
com o país norte-americano.

Em conversa com a imprensa 
nesta quinta-feira (7) o vice-pre-
sidente e ministro de Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, Geraldo Alckmin 
(PSB), destacou que o Brasil 
“fortalecerá” as relações entre os 
dois países, por ser um interes-
se de ambos os lados. “O Brasil 
tem quase 2% do PIB [Produto 
Interno Bruto] do mundo, então 
98% do comércio do mundo está 
fora do Brasil”, disse Alckmin, no 
lançamento do programa Raízes 
Comex, voltado para inclusão e 
ampliação de empresas lideradas 
por pessoas negras no comércio 
exterior brasileiro.

“[Os] Estados Unidos é o 
maior comprador de manufatu-
ras e o maior investidor no Brasil. 
As relações são de Estado, elas 
não são pessoais. Então o Brasil 
tem uma tradição de amizade, 
de complementação econômica 
com os Estados Unidos que, eu 
tenho certeza, tem tudo pra cres-
cer”, destacou o vice-presidente.

O candidato republicano 
tem uma postura mais protecio-

nista economicamente do que 
seu futuro antecessor, Joe Biden. 
Durante sua campanha na corri-
da presidencial ele prometeu que 
irá impor tarifas de, no mínimo, 
10% a todos os produtos que che-
gam do exterior – a alíquota será 
maior para produtos oriundos da 
China. Em 2023, os Estados Uni-
dos importaram o equivalente a 
US$ 36,9 bilhões em bens, confi-
gurando-se como o segundo país 
que mais importa do Brasil.

“O Brasil sozinho represen-
ta 50% do PIB da América do 
Sul, o Brasil é a 8ª economia do 
mundo. Então eu tenho certeza 
que é um ‘ganha-ganha’”, com-
pletou Alckmin.

Meio Ambiente
Porém, apesar da tentativa 

em não criar atritos diplomáticos 

e econômicos, os dois chefes de 
Estado vão enfrentar conflitos 
ligados à políticas voltadas para 
mudanças climáticas. Também 
nesta quinta-feira, em entrevista 
à CNN International, o presi-
dente Lula afirmou que Trump 
precisa pensar que também vive 
no planeta Terra ao definir se, 
em sua gestão, os Estados Unidos 
seguirá ou não o acordo de Paris.

“Eu acredito que o presidente 
Trump tem de pensar como um 
habitante da planeta Terra. E se 
ele pensa como o governante do 
país mais importante, mais rico 
país do mundo, que tem mais 
tecnologia e que é melhor prepa-
rado do ponto de vista das armas, 
ele tem de ter a noção de que os 
EUA estão no mesmo planeta 
que eu estou”, afirmou Lula.

O plano político de Donald 

Trump, elaborado pelo think 
tank de direita para orientar o 
governo conservador, sugere 
a retirada dos Estados Unidos 
não só do Acordo de Paris, 
mas da própria Convenção-
-Quadro das Nações Unidas 
sobre as Mudanças do Clima 
(UNFCCC). Think Tanks são 
instituições que atuam como 
laboratórios de ideias, produ-
zindo pesquisas e análises para 
embasar políticas públicas.

Biden
Após Kamala Harris reco-

nhecer a vitória de Trump, o 
atual presidente dos Estados 
Unidos Joe Biden (partido De-
mocratas) afirmou em comício, 
nesta quinta-feira (7), que a von-
tade do povo prevaleceu. Assim 
como sua vice, Biden prometeu 
que se esforçará em fazer uma 
“transição pacífica e ordenada” 
na troca de poder e pediu que a 
tensão no país seja reduzida.

“Conversei com o presiden-
te eleito [Donald] Trump para 
parabenizá-lo por sua vitória e 
garanti a ele que direcionaria 
todo o meu governo para tra-
balhar com sua equipe a fim de 
garantir uma transição pacífica 
e ordenada. É isso que o povo 
americano merece”, afirmou.

ainda destacou que, “Es-
tamos em uma democracia, a 
vontade popular sempre preva-
lecerá. Você não pode amar seu 
país só quando você vence. Você 
não pode amar seu vizinho só 
quando vocês concordam. Os 
eleitores fizeram seu dever como 
cidadãos, e eu farei o meu como 
presidente”, completou.

Antônio Cruz/Agência Brasil

Alckimin diz que países manterão boas relações econômicas

CORREIO POLÍTICO

Presidente americano 
parabenizou Lula

‘Ele vem!’: Biden confirma 
vinda ao Rio para o G20

‘Florestas e clima’

Mudanças do BID no Brasil

Também através de nota 

à imprensa, divulgada 

pela Agência Brasil, a Casa 

Branca, informou sobre a 

conversa entre Lula e Bi-

den sobre os preparativos 

da reunião do G20. “O pre-

sidente Biden parabeni-

zou o presidente Lula pelo 

sucesso da presidência do 

Brasil no G20 e destacou 

o progresso alcançado na 

promoção dos direitos dos 

trabalhadores e no com-

bate à fome e à pobreza. 

O presidente Biden tam-

bém desejou ao presiden-

te Lula uma recuperação 

total da recente lesão. Os 

dois líderes concordaram 

em manter contato estrei-

to sobre questões regio-

nais e globais e manifes-

taram o seu compromisso 

de se reunirem no G20”, 

diz a nota.

O presidente dos Estados 

Unidos, Joe Biden, conver-

sou nesta quinta-feira (7), 

por telefone, com o pre-

sidente Lula. Conforme 

informações da Palácio 

do Planalto, a ligação du-

rou cerca de 30 minutos. 

A iniciativa da conversa foi 

do norte-americano, que 

confirmou sua vinda para 
Cúpula de Líderes do G20, 

nos dias 18 e 19 deste mês, 

no Rio de Janeiro. O G20 é 

formado pelos ministros de 

Finanças e chefes dos Ban-

cos Centrais das 19 maiores 

economias do mundo mais 

a União Africana e União 

Europeia. Ainda por telefo-

ne, Biden confirmou a deci-
são do governo americano 

de aderir à Aliança Global 

Contra a Fome e a Pobreza. 

Os dois trataram também 

da visita prevista do presi-

dente Biden a Manaus, an-

tes da cúpula, e acertaram 

a realização de reunião bila-

teral no Rio de Janeiro. 

“Lula reiterou a amizade 

e admiração pelo presi-

dente Biden e observou 

o excelente momento 

das relações Brasil-EUA 

nos últimos anos. Ambos 

destacaram a importân-

cia da iniciativa bilateral 

pela promoção do traba-

lho decente no mundo – 

a Parceria pelos Direitos 

dos Trabalhadores – e a 

convergência de priori-

dades entre os dois go-

vernos para a promoção 

da transição energética. 

Biden enalteceu a im-

portância do Brasil para a 

preservação das florestas 
tropicais e para o comba-

te à mudança do clima”, 

informou o Planalto.

A bióloga alemã Annet-

te Killmer assumirá a li-

derança do BID (Banco 

Interamericano de De-

senvolvimento) no Brasil, 

em substituição ao ame-

ricano Morgan Doyle, 

que foi promovido a ge-

rente do Cone Sul e vai 

coordenar a atuação da 

instituição em Argenti-

na, Brasil, Chile, Paraguai 

e Uruguai.

O BID é presidido 

pelo ex-presidente do 

Banco Central do Brasil 

Ilan Goldfajn.

No Brasil, como deta-

lhou com exclusividade 

em sua reportagem o 

jornalista Fábio Zanini, 

da Folhapress, Killmer 

vai liderar um grupo 

de 160 profissionais nos 
escritórios de Brasília 

e São Paulo. O país é o 

maior parceiro do BID, 

com carteira de mais 

de R$ 50 bilhões. A ale-

mã, que já morou no 

Brasil, fala português e 

integrava a equipe que 

criou a primeira unida-

de focada em Amazônia 

do BID, que deu origem 

ao programa Amazônia 

Sempre.

A ideia é que ela am-

plie o diálogo com go-

vernos e setor público 

em ações como o com-

bate à fome, à pobreza 

e à desigualdade, en-

frentamento à mudança 

climática e promoção do 

crescimento sustentável.

Foto de Ramaz Bluashvili/Pexels

Pedro Ladeira/Folhapres

Casa Branca também divulgou nota sobre telefone

Presidente americano também estará em Manaus
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P20: Segundo dia tem 
foco no combate à fome

Por Gabriela Gallo

Em uma prévia à 19ª Cú-
pula do G20, agendada para os 
dias 18 e 19 de novembro no 
Rio de Janeiro, o Congresso 
Nacional reuniu parlamenta-
res das maiores economias do 
mundo para discutirem e ali-
nharem ideias e planos nas te-
máticas que serão tratadas no 
Rio, na 10ª edição da Cúpula 
do P20. Enquanto no primeiro 
dia do evento, na quarta-feira 
(6), os parlamentares discuti-
ram sobre desigualdade de gê-
nero e os impactos das mudan-
ças climáticas sob o recorte de 
gênero e raça, no segundo dia, 
nesta quinta-feira (7), o foco 
foi no combate à fome, pobre-
za e à desigualdade.

Participaram da abertura 
do evento tanto o presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), quanto 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG). Em seu discurso 
de abertura, Pacheco reforçou 
que não é possível se discutir 
sobre fome e o enfrentamento 
de desigualdades sem que haja 
alternativas para o desenvol-
vimento sustentável, tal como 
para a transição energética e 
mudanças climáticas.

“O Parlamento deve ter 
verdadeiro compromisso com 
a implementação dos objetivos 
de desenvolvimento sustentável 
e com a promoção da igualda-
de. Não podemos mais aceitar 
que milhões de pessoas sobrevi-
vam miseravelmente, excluídas 
do bem-estar social. É preciso 
assegurar oportunidades iguais 
para todos”, destacou o senador.

Já Lira, pontuou que, para a 
10ª edição do P20, é necessário 
se discutir o papel de deputa-
dos e senadores em três eixos 
prioritários: o combate à fome, 
à pobreza e à desigualdade. “O 
desenvolvimento sustentável 

nos âmbitos econômicos, so-
cial e ambiental, e a reforma da 
governança global. Com essa 
convergência, queremos refor-
çar sinergias e ampliar a voz dos 
parlamentares na cúpula do Rio 
de Janeiro”, declarou Lira.

Insegurança Alimentar
Para além da fome, um dos 

tópicos reforçados nos discur-
sos estão à insegurança alimen-
tar – ou seja, o indivíduo ou 
família não ter certeza se serão 
capazes de se alimentarem três 
vezes ao dia, é a incerteza da 
fome.

De acordo com dados da 
Organização das Nações Uni-
das para a Agricultura e Ali-
mentação (FAO), nos últimos 
seis anos os registros de insegu-
rança alimentar aumentaram 
em todo mundo. Segundo a 
FAO, em 2018 14% da popu-
lação mundial sofria de insegu-
rança alimentar e, em 2023, os 
números cresceram para 21,5%. 
A subnutrição atinge cerca de 
700 milhões de pessoas.

Todavia, o Brasil seguiu o 

movimento contrário. Os da-
dos do relatório das Nações 
Unidas sobre o Estado da In-
segurança Alimentar Mundial 
apontam que no Brasil houve 
uma queda de 85% na inse-
gurança alimentar severa. Em 
2022, mais de 17 milhões de 
pessoas passavam fome no país 
e, em 2024, o número caiu para 
2 milhões e meio.

Durante a sessão sobre o 
tema no plenário da Câmara 
dos Deputados, os parlamen-
tares destacaram que os prin-
cipais fatores que inviabilizam 
as políticas públicas de com-
bate à insegurança alimentar 
são: as políticas inadequadas 
de redistribuição de renda e o 
agravamento de conflitos geo-
políticos.

Fabiana Martín, presidente 
Parlamento do Mercosul (Par-
lasul), destacou que, se nada 
for feito para mudar o cenário 
atual, 670 milhões de pessoas 
seguirão enfrentando a crise ali-
mentar na próxima década. “A 
fome e a segurança alimentar 
não são consequência de fato-

res externos, mas são o reflexo 
de decisões políticas. O mun-
do produz alimento suficiente 
para alimentar toda a popula-
ção, mas estamos ajunto errado. 
A má distribuição e a desigual-
dade perpetuam esse cenário”, 
pontuou Martín.

Pacheco completou que, 
para se garantir a incluir ali-
mentar e nutricional, também 
é necessário quebrar barrei-
ras econômicas, políticas e 
até ambientais. “O sistema 
internacional enfrenta uma 
crise multifacetada, nos âmbi-
tos geopolítico, econômico e 
ambiental. O surgimento e o 
avanço de problemas mundiais 
de tamanha complexidade e 
abrangência exigem o constan-
te aperfeiçoamento democrá-
tico dos processos decisórios 
no âmbito das instituições 
criadas após a Segunda Guer-
ra Mundial. Refiro-me, parti-
cularmente, ao Conselho de 
Segurança das Nações Unidas, 
ao Fundo Monetário Interna-
cional [FMI] e ao Banco Mun-
dial”, reiterou Pacheco.

Parlamentares debatem insegurança alimentar no mundo
Mário Agra/Câmara dos Deputados

Parlamentares das maiores economias do mundo acompanhados de Lira e Pacheco

Por Karoline cavalcante

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
convocou novamente os minis-
tros nesta quinta-feira (7) para 
discutir os pontos para o plano 
de corte de gastos. O encontro 
foi realizado no Palácio do Pla-
nalto e teve início às 9h30, teve 
uma pausa por volta de 13h30, 
e retornou às 15h40. Está pre-
vista uma nova conversa na tar-
de desta sexta-feira (8).

Na manhã desta quarta-fei-
ra (6), o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, sem ante-
cipar as medidas, disse que fal-
tam apenas dois detalhes para 
a definição. Além disso, infor-
mou que o governo optou por 
encaminhar para o Congres-
so Nacional uma Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
e um Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP) com as medidas.

Ele afirmou que a tese de-
fendida é para reforçar o arca-
bouço fiscal. “As arestas já estão 
aparadas, os cálculos já estão 
feitos e há uma segurança de 
deputados e senadores de que 
isso está sendo feito com a se-
riedade devida”, explicou.

Participantes
Entre os participantes da 

reunião, destaca-se a equipe da 
Junta de Execução Orçamentá-
ria ( JEO), composta por Had-
dad; pelo ministro da Casa Ci-
vil, Rui Costa; pela ministra do 
Planejamento e Orçamento, Si-
mone Tebet; e pela ministra da 

Gestão e da Inovação em Servi-
ços Públicos, Esther Dweck.

Também compareceram o 
vice-presidente da República e 
ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin; o ministro da 
Educação, Camilo Santana; o 
ministro do Trabalho e Empre-
go, Luiz Marinho; a ministra da 
Saúde, Nísia Trindade; e o mi-
nistro da Secretaria de Comuni-
cação Social, Paulo Pimenta.

Está previsto um encontro 
do chefe do Executivo com o 
presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL) 
e do Senado Federal, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), para tra-
tar do tema. A conversa ainda 
não aconteceu pois os parla-
mentares estão envolvidos com 
a Cúpula do P20 — evento 

complementar ao G20 que reú-
ne parlamentos das 20 maiores 
economias do mundo.

Troca ministerial?
Em meio a especulações de 

quais mudanças serão realiza-
das, o ministro da Previdência 
Social, Carlos Lupi, afirmou 
que deixará o cargo se a inicia-
tiva fizer cortes em benefícios 
previdenciários ou modificar a 
política de aumento do salário 
mínimo. A declaração foi feita 
em entrevista ao O Globo.

“Como vai pegar a Previ-
dência? A média salarial das 
pessoas é R$ 1.860. Vou fazer 
o que com isso? Tirar direito 
adquirido? Não conte comi-
go. Vou baixar o salário? Não 
conte comigo. Vou deixar de 
ter ganho real (no salário mí-

nimo)? Não conte comigo. Se 
isso acontecer, não tenho como 
ficar no governo. Acho que o 
governo não fará isso. Temos 
que cobrar os grandes devedo-
res, a sonegação e as isenções 
indevidas”, disse Lupi.

Durante a coletiva de im-
prensa sobre os dados do Ca-
dastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged) de se-
tembro, realizada no dia 30 de 
outubro, o ministro do Traba-
lho e Emprego, Luiz Marinho, 
disse que há a possibilidade de 
pedir demissão caso o gover-
no tome uma decisão em uma 
pauta que diz respeito ao seu 
ministério.

“Se eu for agredido é possí-
vel. Nunca fui. Estou dizendo 
que essa discussão não existe. 
Uma decisão sem minha parti-
cipação em um tema meu é uma 
agressão”, explicou.

Copom
Devido às incertezas causa-

das por conta da inflação e da 
recente alta do dólar, que na 
última sexta-feira (1º) atingiu 
os R$ 5,87 — representando 
a maior cota em quatro anos 
— o Comitê de Política Mo-
netária (Copom), decidiu por 
unanimidade, para aumentar a 
taxa Selic (taxa básica de juros) 
em 0,5 ponto percentual, para 
11,25% ao ano. Até julho, o 
Copom optou pela manuten-
ção da taxa em 10,50% ao ano e 
começou o aumento a partir da 
reunião de setembro, quando a 
elevação foi para 10,75%.

lula discute corte de gastos
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Nova conversa prevista para sexta-feira (8)

CORREIO BASTIDORES

Alguns estados registraram 
quedas nessas mortes

Números e rotina: negros são 
maiores vítimas da polícia

Bahia São Paulo

Bets no STF

Inflação...

Risco

...alvinegra

Os números do CESeC 

(Centro de Estudos de 

Segurança e Cidadania), 

mostram progressos em 

estados, onde houve re-

dução de vítimas fatais 

nesses conflitos: Amazo-

nas (40,4%), Ceará (3,3%), 

Maranhão (32,6%) e Piauí 

(30,8%). Isso, porém, não 

muda a desproporção en-

tre população e cor.

No caso do Ceará, 

88,7% dos mortos eram 

negros — praticamente 

80% eram adolescentes 

ou jovens entre 12 e 29 

anos. Nos estados pesqui-

sados, foram mortos 243 

crianças ou jovens que 

tinham entre 12 e 17 anos.

Os casos no Pará (530) 

são semelhantes aos de 

São Paulo (510), que tem 

população cinco vezes 
maior. 

Parece até notícia velha, 

mas acabou de sair para 

confirmar umas das ca-

racteríticas da tragédia 

racial e social brasileira: 
entre os 3.169 mortos pela 

polícia em nove estados 

ao longo de 2023, 87,8% 

eram negros. O números 

se referem apenas às víti-

mas que tiveram sua cor 

registrada.

No caso de Pernambu-

co, 95,7% dos mortos eram 

negros (conjunto forma-

do por pretos e pardos) — 

por lá, eles representam 

65,3% da população.

A desproporção se re-

pete em oito dos nove 

estados analisados, com 

exceção do Piauí. No Rio 

de Janeiro, 86,9% dos que 

morreram por ação po-

licial eram negros, que 

somam 57,8% dos que 

vivem no estado. Em São 

Paulo, situação parecida: 
66,3% das vítimas contra 

40,9% dos habitantes.

Publicado no estudo “Pele 

alvo”, o estudo revela que 

os casos independem 

dos partidos no poder. Na 

Bahia, admistrada pelo PT 

desde 2007, as mortes em 

confronto com a polícia 

subiram 161,8% entre 2019 

e 2023, foram de 650 para 

1.702: 94,6% eram negros, 
79,7% da população.

Na Bahia, as mortes em 

confrontos com a polícia 

superaram, pelo segundo 

ano consecutivo, as regis-

tradas no Rio, onde houve 

uma redução de 34,5%. 

Em São Paulo, em 2023, 

primeiro ano da gestão 

dp governador Tarcísio de 

Freitas (Republicanos), o 

pulo foi de 21,7%.

O ministro Luiz Fux, do 
Supremo Tribunal Fede-

ral, convidou represen-

tantes de 46 entidades 

públicas e privadas para 

participar, nos dias 11 e 12, 

de audiência pública so-

bre a ação da Confedera-

ção Nacional do Comércio 

que pede a inconstitucio-

nalidade da lei das bets.

A final da Libertadores 
entre dois times brasilei-

ros inflacionou as viagens 
para Buenos Aires, onde, 
no dia 30, o jogo será re-

alizado. Há duas semanas, 
era possível comprar voo 

ida e volta a partir de São 

Paulo por R$ 2,4 mil. On-

tem, já estava na casa dos 

R$ 8 mil.

Todo esse pessoal terá 

três reuniões para expor 

seus pontos de vista. A 
CNC alega que as apostas 

contribuem para o endi-

vidamento das famílias e 

ameaçam a economia. O 

problema é que se a lei de 

2023 for escanteada, a de 

2018 — um liberou geral 

— volta a valer.

A partida entre Botafogo 
e Atlético Mineiro tam-

bém fez disparar os pre-

ços para a quase vizinha 
Montevidéu: ida e volta 
por cerca de R$ 7 mil. O 

estádio deve encher: na 
tarde de ontem, dois dos 

três setores reservados 

para a torcida do time ca-

rioca estavam esgotados.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Secretaria de Segurança de São Paulo

Protesto contra violência policial na Bahia

A Operação Escudo, da PM paulista, matou 84 pessoas

POR FERNANDO MOLICA
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Gasto de brasileiros no 
exterior soma R$ 23 bilhões

Petrobras: reversão favorece 
dividendos extraordinários

CORREIO ECONÔMICO

Novos parceiros Prejuízo 

Avanço 

Lucro líquido 

Precificação

Ebitda

Em compasso com a ‘ler-

deza’ federal em anun-

ciar, finalmente, o corte 
de gastos, o dólar, em 

ritmo de disparada (su-

biu 11% no ano, cotado R$ 

4,88, no câmbio médio), 

parece não assustar os 

brasileiros, cujas despe-

sas com cartão de crédi-

to, débito e pré-pago no 

exterior, em período de 

férias, já somam estratos-

féricos R$ 23 bilhões. Em 

contraponto, os gastos de 

estrangeiros em Pindora-

ma (US$ 1,2 bilhão ou R$ 

6,9 bilhões) apresentaram 

queda anual de 14,5%. Os 

dados são da Abecs.

Quanto ao destino, o volu-

me de gastos no exterior 

chegou a R$ 11 bilhões 

(alta de 32%) na Europa e 

R$ 7,5 bilhões (avanço de 

23,1%) nos Estados Unidos.

Com a reversão do pre-

juízo na base trimestral, 

para um lucro entre R$ 

23 bilhões e R$ 32 bilhões, 

aumenta a possibilidade 

de a Petrobras (PETR4) 

anunciar a distribuição de 

dividendo extraordinário. 

A reviravolta ocorreu na 

passagem do segundo 

trimestre (2T24) para o 

terceiro (3T24), quando a 

petroleira passou de um 

prejuízo de R$ 2,61 bilhões 

(por conta de eventos 

não recorrentes) para um 

lucro de R$ 26,6 bilhões, 

respectivamente.

Ante o novo cenário, a 

expectativa do Itaú BBA 

é de que ofereça aos 

acionistas, dividendos 

ordinários de US$ 2,5 bi-

lhões (rendimento de 

3%), e dividendos extra-

ordinários de US$ 2,6 bi-

lhões, (rendimento total 

de dividendos de 6,1%). 

(desempenho acima da 

média).  

Iniciada no governo Jair 

Bolsonaro, o processo de 

venda de sua subsidiária 

PBio (Petrobras Biocom-

bustível) foi encerrado 

pela diretoria da estatal, 

nessa quarta-feira (6). Em 

vez de ‘desistir’ do negó-

cio, a petroleira quer no-

vos parceiros para poten-

cializar sua atuação.  

Fundada em 2008, a PBio 

(Petrobras Biocombustí-

vel), a empresa tem três 

usinas de biodiesel: duas 

operacionais em Candeias 

(BA) e em Montes Claros 

(MG) e outra em Quixadá 

(CE), ‘hibernada’, eufemis-

mo para desativada. Seu 

prejuízo em três anos foi 

de R$ 350 milhões.

O bitcoin avançou nessa 

quinta-feira (7), rondan-

do máximas históricas, 

após a eleição de Donald 

Trump à presidência dos 

Estados Unidos e com o 

corte de juros anunciado 

pelo Federal Reserve (Fed) 

no radar. Nas últimas ho-

ras, a Criptomoeda subia 

0,92% a US$ 76.615,32.

O Assaí teve lucro líqui-

do de R$ 156 milhões no 

3T24, queda anual de 

15,7%. Segundo o diretor 

vice-presidente de Finan-

ças, Vitor Fagá,  o lucro 

foi afetado por despesas 

financeiras e restrições 
das novas regras para uti-

lização da subvenção para 

investimentos.

Investidores de criptomo-

edas ampliaram a dinâ-

mica de compras hoje (7), 

após o Federal Reserve 

(Fed), o banco central ian-

que, anunciar a aplicação 

de novo corte de juros de 

0,25 ponto porcentual, 

enquanto o setor segue 

precificando um governo 
pró-cripto de Trump.

Outro dado do diretor do 

Assaí é que o Ebitda da 

companhia no período 

foi de R$ 1,376 bilhão, alta 

anual de 7%. Já o mesmo 

indicador ajustado foi de 

R$ 1,361 bilhão, a alta anu-

al de 12,3%. Já a receita lí-

quida ficou em R$ 18,563 
bilhões, crescimento anu-

al de 9,2%.

Divulgação site Remessa Online

Flavio Emanuel - Agência Petrobras

Gasto de brasileiro no exterior subiu; o inverso não

Reversão de resultado da estatal favorece acionistas

Produção industrial: sete 
dos 15 locais têm expansão
Esse é o resultado de setembro da PIM-IBGE, quando setor subiu 1,1%

Por marcello Sigwalt

A reboque do crescimento 
de 1,1% da produção industrial 
brasileira em setembro, ante o 
mês anterior, sete dos 15 locais 
investigados pela Pesquisa In-
dustrial Mensal (PIM) Regio-
nal, do IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística) 
registraram avanço, com des-
taque para o Espírito Santo 
(2,4%), Goiás (2,4%), Santa 
Catarina (2,3%) e Rio Grande 
do Sul (1,9%). 

Já no comparativo anual, a 
indústria exibiu alta de 3,4%, 
em que as elevações foram 
mais representativas, alcan-
çando 14 dos 18 locais pes-
quisados. Melhor ainda, no 
acumulado em 12 meses, com 
crescimento de 2,6%, 17 dos 
18 locais analisados tiveram 
desempenho positivo.

O analista da PIM Re-
gional, Bernardo Almeida 
acentua que “esse crescimen-
to reflete um movimento 
compensatório em relação ao 
mês de julho, quando ocorreu 
uma queda mais significati-
va de 1,3%. Junto ao mês de 

agosto, quando houve uma 
variação positiva de 0,2%, há 
um acumulado de 1,4%, o que 
elimina a perda observada an-
teriormente. Este resultado 
também se explica pela me-
lhora no mercado de traba-
lho, com menor desemprego 
e, portanto, maior consumo e 
renda disponível das famílias, 

aumentando a demanda, cujo 
efeito recai diretamente sobre 
a produção industrial”.

Espírito Santo (2,4%) e 
Goiás (2,4%) registraram 
avanços mais acentuados, após 
recuos no mês anterior, de 
0,9% e 0,4%, respectivamen-
te. No caso capixaba, Almei-
da explica que o crescimento 

se deve ao setor extrativo. Já 
em Goiás, a performance fa-
vorável decorre dos “setores 
extrativo e metalúrgico. Esta 
taxa é a mais intensa desde 
dezembro de 2023, quando 
atingiu 2,6%”. Maior parque 
industrial do país, São Paulo 
avançou 0,9% em setembro, 
abaixo da média nacional.  

 Agência Petrobras

Indústria extrativa: destaque para a performance positiva da indústria em setembro

Ainda à espera do anúncio 
do pacote de cortes de gastos do 
governo, o Ibovespa se firmou 
em baixa à tarde e flutuou ao 
sabor dos ruídos em torno do 
assunto, relativamente indife-
rente ao já precificado corte na 
taxa de juros do Federal Reser-
ve, de 0,25 ponto porcentual, 
confirmado no comunicado 
do BC americano, divulgado 
às 16h. Na mínima do dia, aos 
129.406,39 pontos, o índice da 
B3 reagia mal ao relato de que o 
pacote envolveria duas medidas 
– uma de R$ 10 bilhões, que 
não atingiria a área social – e 
outra de R$ 15 bilhões – com 
impacto sobre áreas como Saú-
de, Desenvolvimento Social e 
Transportes.

O mercado aguarda iniciati-
vas de contenção de gastos que 
cheguem a uma faixa superior 
de corte, de forma que o relato 
sobre um ajuste mais modesto 
foi recebido com desconfian-
ça, impactando os preços dos 

ativos brasileiros. Contudo, 
após o Ministério da Fazen-
da vir a público, por meio de 
nota, desmentir a informação 
de que aqueles valores estives-
sem à mesa, o Ibovespa chegou 
a se estabilizar em patamar um 
pouco mais alto, ma a falta de 
definição continua.

Assim, no fechamento, o 
índice da B3 mostrava per-
da de 0,51%, aos 129.681,70 
pontos, tendo chegado na má-
xima do dia aos 131.319,41 
pontos, saindo de abertura aos 
130.341,42 pontos. O giro fi-
nanceiro foi a R$ 24,9 bilhões 
na sessão. Na semana, o Ibo-

vespa avança 1,22%, mas cede 
0,02% em novembro. No ano, 
cai 3,36%.

“O mercado abriu com Bol-
sa em alta e dólar em leve baixa, 
reagindo bem ao aumento da 
Selic, de meio ponto porcen-
tual, em linha com o esperado. 
Falta de definição sobre o paco-
te de gastos do governo ainda 
traz incerteza e volatilidade, 
algo que deve persistir até que 
seja anunciado”, diz Pedro Cal-
deira, sócio da One Investimen-
tos, para quem o mercado deve 
adotar um viés mais “neutro” 
até que surjam as aguardadas 
definições.

No comunicado da véspe-
ra, sobre a elevação da taxa de 
juros de referência do Brasil, de 
10,75% para 11,25% ao ano, o 
Comitê de Política Monetária 
(Copom), embora não tenha 
indicado a acentuação do rit-
mo de alta da Selic, deixando 
a extensão e o grau de ajuste do 
ciclo em aberto.

Sem cortes, Bolsa volta a cair: -0,51%
Divulgação site Mais Retorno 

Hesitação federal com cortes reforça viés de baixa da bolsa  

Futuros se mantêm ‘sem direção’

Indefinição federal deixa o dólar estável

Os juros futuros fecharam 
com sinais divergentes ao lon-
go da curva a termo. Após uma 
manhã de alívio nos prêmios 
de risco estimulado pelo fecha-
mento da curva dos Treasuries e 
pela expectativa de que, enfim, 
o pacote de corte de gastos fos-
se anunciado ainda nessa quin-
ta-feira (7), a segunda etapa foi 
marcada por idas e vindas das 
taxas, estando o mercado com 
um olho no Federal Reserve e 
outro em Brasília.

Os investidores ajustaram 
a percepção sobre um anúncio 
iminente do pacote, mas vol-
taram a nutrir esperanças em 
medidas mais robustas, após a 
Fazenda negar informação que 
circulou na imprensa de que 
seriam nos valores de R$ 10 bi-
lhões e R$ 15 bilhões. 

No fim da sessão, uma per-
nada extra de queda dos yields 
dos Treasuries a partir da entre-
vista de Jerome Powell ajudou 
a aliviar a curva por aqui. No 

fechamento, as taxas de curto 
prazos exibiam viés de alta, as 
intermediárias estavam de lado 
e as longas, em queda firme.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 encerrou 
em 13,00%, de 12,95% ontem 
no ajuste, e a do DI para janeiro 
de 2027 terminou em 13,02%, 
de 13,03%. O DI para janei-
ro de 2029 fechou com taxa a 
12,85% (de 12,97%).

Ruídos relacionados à ro-

bustez das medidas também 
fizeram preço. “Na parte da 
tarde, o que pegou mais foi o 
fiscal, a expectativa de que o 
anúncio decepcione. 

O mercado estava esperan-
do algo mais robusto, entre R$ 
30 bilhões e 50 bilhões, mas há 
rumores de que pode vir mais 
um corte de R$ 10 bilhões e R$ 
15 bilhões. Seria bem frustran-
te”, segundo análise do econo-
mista da DA Economics Victor 
Beyruti.

A expectativa em torno da 
divulgação e da magnitude do 
pacote de corte de gastos em 
gestação no governo Lula domi-
nou as atenções no mercado de 
câmbio doméstico nessa quin-
ta-feira (7). Apesar da onda 
de enfraquecimento da moeda 
americana em relação a divisas 
fortes e emergentes, mitigada 
apenas parcialmente após a de-
cisão de política monetária do 
Federal Reserve (Fed, o Banco 
Central dos EUA), o real apre-

sentou fôlego bem limitado.
A taxa de câmbio até en-

saiou uma queda pela manhã, 
quando tocou mínima a R$ 
5,6343, mas o dólar ganhou 
força ao longo da tarde, em 
meio a rumores de que os cor-
tes em estudo no governo se-
riam inferiores às expectativas 
do mercado financeiro. Na má-
xima, a divisa tocou R$ 5,7237.

À tarde, o Ministério da 
Fazenda procurou acalmar os 
ânimos, mitigando as pressões 

sobre o real. “É importante res-
saltar que tal informação não 
corresponde ao que vem sendo 
debatido entre a equipe eco-
nômica, demais ministérios e a 
Presidência da República”, afir-
mou a pasta, em nota, em refe-
rência a estimativas veiculadas 
de duas medidas fiscais, uma de 
R$ 15 bilhões, relacionada às 
áreas de Saúde e Transporte, e 
outra de R$ 10 bilhões.

Haddad passou o dia em re-
união com Lula e os ministros 

da Casa Civil (Rui Costa), do 
Planejamento (Simone Tebet) 
e da Gestão (Ester Dweck) – 
todos que, junto com o titular 
da Fazenda, fazem parte da 
Junta de Execução Orçamen-
tária ( JEO). O vice-presidente, 
Geraldo Alckmin, juntou-se ao 
grupo à tarde.

Após manter estabilida-
de na reta final dos negócios, 
a divisa fechou praticamente 
estável, cotada a R$ 5,6753 
(-0,01%).  
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Futuro

Escolhido

Gary Medel não seguirá no Boca Jrs

Meia cobiçado

Confiança

SE ENTREGOU

Osni Fernando Luiz, 

torcedor que com-

prou a cabeça de 

porco arremessada 

no gramado da Neo 

Química Arena, se 

entregou às autori-

dades, alegando não 

querer prejudicar o 

Corinthians. Em en-

trevista, após prestar 

depoimento na Drade, o 

torcedor disse que o clube “não vai perder mando” por 

ele ter se entregado à Polícia Civil. Ao identificar os res-

ponsáveis pela infração, o clube pode ter a sua responsa-

bilidade eximida no caso. Por Livia Camillo (Folhapress). 

Técnico ‘interino’, Rafael 

Paiva não tem futuro ga-

rantido no Vasco. A direto-

ria definirá sua continui-
dade ou não após o fim 
do Campeonato Brasilei-

ro. No entanto, ele é bem 

avaliado internamente.

Acionista majoritário da 

SAF do Botafogo, John 

Textor se declarou ao clu-

be e disse ter sido “esco-

lhido pelo Botafogo” para 

torcer e se apaixonar pelo 

clube. Ele também disse 

que vão mostrar seu valor.

Após uma grande tempo-

rada em 2023, o zagueiro 

chileno Gary Medel co-

meçou 2024 de maneira 

inconstante no Vasco da 

Gama. Então, após receber 

uma proposta do Boca Ju-

niors, da Argentina, o anti-

go capitão pediu para ser 

negociado. O clube não 

se opôs e liberou o atleta. 

Porém, não se encontrou 

no Boca, que agora busca 

a rescisão. Porém, Medel, 

que ganha R$ 800 mil por 

mês, não quer abrir mão 

dos valores que tem a re-

ceber dos argentinos.

Visando seduzir Neymar 

para uma volta em 2025, 

o Santos estuda contratar 

amigos do camisa 10 para 

a temporada. Nisso, o meia 

Paulo Henrique Ganso, do 

Fluminense, seria um dos 

principais alvos.

Após a vitória sobre o 

Cruzeiro, o técnico do Fla-

mengo, Filipe Luís, reafir-
mou ter plena confiança 
no atacante Bruno Henri-

que, acusado de integrar 

um esquema de apostas, 

que nega as acusações.

Thenews2/Folhapress

Osni se entregou às autoridades

CORREIO NO MUNDO

Competitividade

Caças F-15

Democrata teve 57% dos votos

Mortos

Ataque

ELEITA

Sarah McBride, 34, 

é a primeira pessoa 

transgênero a ser 

eleita, na história 

dos Estados Unidos, 

para uma vaga na 

Câmara dos Repre-

sentantes. Segundo 

a apuração, ela vai 

representar seu es-

tado natal, Delawa-

re. Atualmente, além 

de senadora estadual, ela exerce a função de secretá-

ria Nacional de Imprensa na Human Rights Campaign, 

grupo de defesa dos direitos da população LGBTQIA+ 

nos EUA. Por Gustavo Zeitel (Folhapress).

O presidente do Conselho 

Europeu, Charles Michel, 

defendeu que a União Eu-

ropeia seja “dona do seu 

destino”, sendo econo-

micamente competitiva, 

prevendo conflitos futu-

ros com os Estados Uni-

dos de Donald Trump.

O Ministério da Defesa is-

raelense anunciou a assi-

natura de um acordo com 

a fabricante de aeronaves 

norte-americana Boeing 

para comprar 25 caças 

F-15 de “nova geração”, fi-

nanciados com apoio mi-

litar dos Estados Unidos.

A democrata obteve 57% 

dos votos ante o republi-

cano John Whalen 3º, que 

somou 42%. McBride era 

favorita no duelo, tendo 

arrecadado mais de US$ 

3,5 milhões em sua campa-

nha. Whalen 3º amealhou 

um total de US$ 7.000. Nas-

cida na cidade de Wilmin-

gton, a deputada eleita é 

filha de um advogado e de 
uma orientadora educacio-

nal. Em 2011, a democrata 

se reconheceu como mu-

lher trans, se casando, três 

anos depois, com Andrew 

Cray, um homem trans. 

De acordo com balanços 

oficiais mais recentes, o 
número de mortos nas 

inundações que assola-

ram a Espanha em 29 de 

outubro subiu para 219. As 

autoridades também con-

firmaram o registro de 93 
pessoas desaparecidas.

Autoridades da Ucrânia 

confirmaram que as for-
ças militares russas lan-

çaram, na quinta-feira (7), 

um ataque massivo com 

‘drones kamikaze e outros 

modelos. Segundo elas, 

os alvos eram as cidades 

de Kiev e Odessa.

Sen. Sarah McBride

Sarah vai representar Delaware

Elon Musk em alta com Trump

Rebeca será a embaixadora

Musk sai como um dos grandes vencedores da eleição dos EUA

Maior medalhista olímpica do Brasil vai representar os Jogos da Juventude

por Ana Bottallo (Folhapress)

O bilionário dono da Tesla e 
do X, Elon Musk, saiu como um 
dos vitoriosos das eleições ameri-
canas, ao lado de seu candidato e 
agora presidente eleito, Donald 
Trump. Após destinar mais de 
US$ 118 milhões para um co-
mitê de ação política pró-Trump, 
o empresário viu, na manhã de 
quarta (6), as ações da sua empre-
sa, Tesla, subirem cerca de 12%.

Além do ganho financeiro 
quase imediato, Musk deve ter 
papel importante no governo 
trumpista. Ainda não está claro 
exatamente qual será sua função, 
mas a expectativa é que ele assu-
ma uma posição estratégica para 
agir nos cortes profundos que 
deseja fazer nos gastos públicos 
americanos.

De acordo com David Ne-
mer, antropólogo e professor do 
departamento de Estudos da Mí-
dia da Universidade de Virgínia, 
não é só no ganho financeiro e 
na promessa de um novo cargo 

que o dono do X se beneficia da 
vitória de Trump. Ele, que já era 
considerado a pessoa mais rica 
do mundo, com uma fortuna de 
US$ 260 bilhões, mostrou ter 
poder de influência sobre par-
te dos eleitores. “Elon Musk sai 
como um grande vitorioso. Foi 
um dos cabos eleitorais mais vo-

cais do Trump, que mais se expôs. 
Ele praticamente deu o X como 
veículo de promoção do Trump.”

Segundo Nemer, diversos es-
tudos mostraram como, durante 
a corrida eleitoral, o algoritmo 
da plataforma impulsionava mais 
discursos do candidato republi-
cano em oposição aos de Kamala.

Não só isso, ele se mostrou 
um poder agregador de forças 
conservadoras do Partido Repu-
blicano, tendo financiado secre-
tamente um grupo de defensores 
da extrema direita, além de decla-
rar apoio ao plano de Trump de 
deportar milhões de imigrantes 
em situação irregular.

“Ele desperta um pouco 
essa questão do ‘self-made man’ 
[aquele que faz fortuna sozinho, 
em tradução livre], essa coisa de 
ser um empreendedor, do sonho 
americano, que é só trabalhar que 
você consegue chegar lá”, afirma.

Para o antropólogo, também 
pesa o discurso em defesa do di-
reito à liberdade de expressão e do 
porte de armas, respectivamente, 
a primeira e segunda emendas 
da Constituição americana. In-
clusive, foi com base no porte de 
armas que Musk passou a sortear 
aleatoriamente pessoas para assi-
narem uma petição se compro-
metendo a apoiar “a liberdade de 
expressão e os direitos das armas” 
em troca de US$ 1 milhão.

A medalhista olímpica Re-
beca Andrade foi anunciada 
como uma das embaixadoras da 
próxima edição dos Jogos da Ju-
ventude. A principal competi-
ção multiesportiva entre jovens 
do país, organizada pelo Comi-
tê Olímpico do Brasil (COB), 
será realizada entre os dias 13 e 
28 de novembro em João Pes-
soa, na Paraíba.

“Estou bem ansiosa para en-
contrar essa garotada, para ce-
lebrar esse momento que é tão 
importante e especial. E não só 
para eles, mas para mim tam-
bém. Esses meninos e meninas 
são o futuro do nosso esporte, 
podem estar representando o 
nosso país em Mundiais, Jogos 
Olímpicos da Juventude, Pan-
-Americanos, Olimpíadas nos 
próximos anos. Que eles apro-
veitem muito todas as oportu-
nidades, todos os momentos, 

porque é parte do aprendizado 
e parte do processo para quem 
tem o sonho de ser atleta”, de-
clarou a atleta, que conquistou 
quatro medalhas nos Jogos 
Olímpicos, de Paris.

“Para o COB [Comitê 
Olímpico do Brasil] é uma 
honra imensa contar com a 
presença de Rebeca Andra-
de como embaixadora dos 
Jogos da Juventude 2024. 

Seu desempenho histórico 
nos Jogos Olímpicos de Paris 
ainda está vivo na memória 
de todos os brasileiros e, cer-
tamente, é inspiração para os 
mais de 4 mil jovens partici-
pantes da competição. Ela é 
um modelo de dentro e fora 
dos ginásios, uma referência 
de sucesso. Ter a maior meda-
lhista olímpica do nosso país 
na história compartilhando 
suas experiências aos mais 
jovens será um privilégio e 
abrilhantará ainda mais o 
evento em João Pessoa”, de-
clarou o presidente do COB, 
Paulo Wanderley Teixeira.

Os Jogos da Juventude 
reunirão mais de 4 mil ado-
lescentes (2.113 meninas e 
2.095 meninos das 27 uni-
dades da federação) em João 
Pessoa.

Por Agência Brasil

Reuters/ Folhpress

Agência Brasil

O bilionário Elon Musk apoiou a campanha de Donald Trump

Rebeca Andrade é embaixadora dos Jogos da Juventude

Discurso de trabalho 
em vez de pautas

Investigação da morte 
do cantor Liam payne

Na eleição, Trump se apoio 
no discurso de ‘fazer e não falar’ 
de Musk, ressaltando a ideia de 
trabalho em vez de pautas iden-
titárias.

Um ponto importante do 
discurso de Musk, também 
dono das empresas SpaceX (de 
aviação aeroespacial), Starlink 
(internet), Neuralink (implan-
tes cerebrais) e xAI (inteligên-
cia artificial), é que os governos 
democratas gastam trilhões 
de dólares com “uma vasta 
burocracia federal”. Suas com-

panhias, no entanto, se benefi-
ciaram - e muito - nos últimos 
anos de contratos bilionários 
com o governo americano.

Para Nemer, Musk se ar-
riscou na campanha, mas com 
uma narrativa já preparada no 
caso de derrota. Agora, deve 
colher ganhos significativos 
com o crescimento de suas em-
presas no país. “O Musk hoje 
vai ter acesso direto ao Trump, 
e os contratos bilionários que já 
tem com o governo americano 
só vão aumentar ainda mais.”

A polícia da Argentina in-
vestiga a morte de Liam Payne, 
na capital do país. Nesta sema-
na, autoridades fizeram buscas 
em casas ligadas a três investi-
gados no caso. Um empresário 
argentino amigo do cantor, um 
funcionário do hotel Palermo 
onde ele estava hospedado, e 
que é suspeito de ter forneci-
do drogas a ele, e um traficante 
foram alvos das operações, de 
acordo com o jornal La Nacion.

O artista teria usado cocaí-
na antes de cair da sacada do 

quarto onde estava hospedado, 
no 3º andar. Além da droga, be-
bidas alcoólicas e comprimidos 
clonazepam (Rivotril) foram 
encontrados. O corpo saiu da 
Argentina na quarta (6) para 
ser enterrado na Inglaterra.

A Justiça também incluiu 
nas buscas o hotel, um campo 
de golpe e casas localizadas em 
bairros e cidades próximas. O 
empresário também é investi-
gado por abandono porque não 
teria sido encontrado após a 
morte de Liam Payne.

O público que compareceu, 
na noite da última terça (5), à 
Arena Fonte Nova, em Salva-
dor, para acompanhar o jogo 
entre Bahia e São Paulo pela 
32ª rodada da Série A do Cam-
peonato Brasileiro, percebeu 
que o setor Sudoeste da praça 
esportiva estava vazia. A ação 
fez parte da campanha Cadei-
ras Vazias e do Movimento de 
Ocupação pela Paz no Futebol, 
que tem o objetivo de promo-
ver a paz nos jogos de futebol. 
A campanha Cadeiras Vazias 
é o pontapé inicial de um mo-
vimento nacional pela paz nos 
estádios.

As 384 cadeiras vazias (nas 
quais foram colocadas camisas 
de diferentes times) tinham 
a intenção de representar as 
pessoas que perderam a vida 
por conta da violência no fute-
bol entre os anos de 1988 e de 
2023. Além disso, foi estendida 
na arquibancada uma imensa 
bandeira branca com a frase “A 
paz vai ocupar”.

A  campanha Cadeiras Va-
zias será impulsionada nas redes 
sociais com diversos conteúdos 
que serão compartilhados por 
atletas, ex-atletas, clubes, torci-
das organizadas, influenciado-
res e outras personalidades.

Campanha pede a paz nos estádios
Agência Brasil

Ministério do Esporte quer promover a paz no futebol
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Em mais um capítulo da saga dos 
painéis de LED (com o Metrópoles à 
frente) versus a área do tombamento 
do patrimônio cultural de Brasília, 
delimitado recentemente pelo PP-
CUB, um novo painel de LED, du-
plo, está instalado às barbas do Palá-
cio do Buriti, bem em frente à pista 
que dá acesso à garagem que é usada 
diariamente pelo governador Ibaneis 
Rocha (MDB) e pelos secretários de 
Estado do DF. E ele fere a legislação 
atual, mas está fora do controle do 
poder público – acredite, caro leitor. 

Essa história se cruza com aque-
la confusão que resultou no cance-
lamento do alvará que permitiria a 
construção de um supermercado do 
tipo atacadão, vizinho ao Estádio 
Mané Garrincha. Na época, por volta 
do dia 20 de setembro, o governador 
Ibaneis Rocha reagiu fortemente, 
cancelou os dois alvarás que permi-
tiam a construção e chegou a amea-
çar retomar a concessão do Estádio, 
caso a concessionária Arena BSB não 
mudasse de ideia. 

O que se descobriu, por conta 
dessa confusão, é que a área concedi-
da seguia regras específi cas, desatuali-

zadas. E que, com base nessas mesmas 
regras, “quase tudo” poderia ser feito 
lá – a critério comercial, único e ex-
clusivo, da Arena BSB. Algo do tipo: 
o concessionário decidia o que lhe in-
teressava, informava ao Poder Públi-
co (que, pelas normas vigentes, não 
via problemas) e liberava o alvará. 

Pois bem... foi dentro dessa mes-
ma situação que o Metrópoles Mídia 
Digital Ltda., do mesmo grupo que 
edita o site “Metrópoles” (do ex-se-
nador Luiz Estevão), obteve a autori-
zação para a instalação do tótem. Na 
verdade, são seis tótens. E segundo a 
Secretaria de Habitação e Desenvol-
vimento Urbano e Habitação do DF 
(SEDUH), está tudo regular. 

“A Central de Aprovação de 
Projetos (CAP) emitiu licença em 
11/10/2023, para seis painéis fi xos 
no solo, no lote destinado ao Centro 
Esportivo de Brasília, no Setor de 
Recreação Pública Norte”, afi rmou, 
em nota, a SEDUH. E faz ainda um 
complemento: “Não estão em área 
pública, e sim dentro do lote”. 

Ainda segundo a Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano, ela “não 
tem como afi rmar se o que foi im-
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Ivan Felix/Brasilianas

Totem do 
Metrópoles tem 

2 painéis de 
LED, instalados 
dentro da área 

de concessão 
da ArenaBSB

William França brasilianas.cm@gmail.com

TJ condena DF por morte de animal 
Cachorra morreu após vacina; justiça alega que Administração não pode se omitir por reações alérgicas 

Por Thamiris de Azevedo

O Governo do Distrito Federal 
(GDF) foi condenado pelo Tribunal de 
Justiça do Distrito Federal (TJDFT) ao 
pagamento de danos morais no valor de 
R$ 5.000 à tutora da cadela Tigresa. Na 
ocasião, o animal faleceu depois de ter 
tomado vacina em evento de campanha 
promovido pela Secretaria de Saúde 
(SES-DF) em parceria com a Adminis-
tração de São Sebastião.

Os autos do processo narram que, 
em 30 de setembro, a dona levou seus 
dois cachorros, da raça Pitbull, em Agro-
pecuária de São Sebastião para campa-
nha de vacinação gratuita. Ocorre que, 
segundo a Petição, após tomarem a an-
tirrábica os cachorros apresentaram vô-
mito, diarreia e tontura.

Os pets foram levados para o mes-

mo local em que estava acontecendo 
a campanha. O veterinário presente 
aplicou remédio Histamin, mais quatro 
vacinas e forneceu contato para caso de 
piora. Sem melhora, entraram em con-
tato e o profi ssional recomendou que os 
cachorros fossem encaminhados para o 
Hospital São Francisco. No caminho, 
Tigresa, de 3 anos, morreu.

O advogado alega que o Estado não 
forneceu a cautela necessária ante a rea-
ção alérgica dos cachorros à vacina e nem 
fi zeram procedimentos prévios para ve-
rifi car se poderiam ter alguma reação.

Recurso
O primeiro juiz julgou procedente 

os pedidos da autora para o pagamen-
to da indenização. A parte contrária, 
GDF, entrou com recurso alegando 
não haver evento conexo entre a morte 

da cadela e a aplicação da vacina.
“Em seu recurso, o Distrito Federal 

alega a inexistência de responsabilida-
de civil, sob argumento de que não foi 
comprovado o nexo causal”, menciona 
a peça da decisão.

Em segunda instância, o juízo julgou 
inválida a tese decidindo que há respon-
sabilidade Estatal na morte do animal.

“Desse modo, não merece prosperar 
a tese de que o atendimento profi ssional 
não foi indicado pelo Estado, pois os ele-
mentos probatórios corroboram que a 
campanha de vacinação foi promovida 
pela SES-DF. Embora alguns fármacos 
possam apresentar efeitos colaterais, a 
Administração não pode deixar de ofere-
cer amparo aos animais que, por exceção, 
vieram a desenvolver efeitos colaterais da 
vacina ministrada”, consta em Ácordão 
proferido pelo juiz.

Foto: Breno Esaki/Agência Saúde-DF

GDF foi condenado ao pagamento de R$ 5 mil à tutora do animal 

Na área de concessão da Arena BSB, painel duplo 

de LED, gigante, fi ca em frente ao acesso à garagem 
do Palácio do Buriti. Na cara do governador Ibaneis

Divulgação/CLDF

Arnaldo Jú-
lio Barbo-
sa, poeta 

repentista, 
é fi nalista 
do Prêmio 

Jabuti des-
te ano

Finalista do Prêmio Jabuti faz 106 

anos e é homenageado pela Câmara

No dia em que completou 106 
anos, a Câmara Legislativa do Dis-
trito Federal concedeu o título de 
Cidadão Honorário de Brasília ao 
pioneiro e repentista Arnaldo Júlio 
Barbosa, em sessão solene realizada 
ontem, no plenário. Iniciativa do de-
putado Gabriel Magno (PT).

Esta semana, ele foi anunciado 
como um dos fi nalistas do Prêmio 
Jabuti, de literatura, na categoria “Es-
critor Estreante de Poesia”. Arnaldo 
Júlio publicou seu livro após seus 80 
anos de idade. Ele chegou a Brasília 

em 1959 e, como pedreiro, ajudou a 
construir a nova capital.

Barbosa concorre ao prêmio pelo 
livro de poesias, escritas em cordel, 
“A jovem Margarida e as proezas do 
amor”, originalmente manuscrito em 
1947 e publicado só em 2023. O li-
vro tem 143 estrofes, estruturado em 
sextilhas, com versos metrifi cados em 
redondilha maior. 

A história conta o dilema de Mar-
garida, uma jovem dividida entre dois 
amores, aquele com quem precisa se 
casar e aquele com quer se casar.

Feira #NoEntornoTem será no Parque da Cidade

Na sua 2ª edição, a Feira 
#NoEntornoTem, uma iniciativa 
da Secretaria do Estado de Goiás 
para o Entorno do DF, retorna em 
2024 com uma programação cultu-
ral ampliada, prometendo superar o 
sucesso de 2023.

O evento acontecerá neste sá-
bado (9) e domingo (10), das 8h às 
17h, no Estacionamento 12 do Par-
que da Cidade, gratuito.

“Nesta edição, queremos mos-
trar ainda mais os sabores, as bele-
zas e o potencial do nosso Entorno. 
Vamos trazer produtos e roteiros 
com muita cultura, turismo e gas-
tronomia, além de novidades incrí-
veis: desfi le de moda sustentável, 
lançamento de um produto com a 
marca da feira (com direito a degus-
tação!), ofi cina de drones e uma área 
ampliada de alimentação e artesana-
to”, destacou a secretária de Goiás 
para o Entorno, Caroline Fleury.

Este ano, novos artistas indica-
dos pelos municípios do Entorno se 
apresentarão no palco, destacando a 
rica diversidade cultural da região.

O público poderá prestigiar des-

de bandas marciais e manifestações 
religiosas e tradicionais, como a folia 
da Festa do Divino Espírito Santo, 
até apresentações de capoeira, MPB, 
samba, pop rock, hip-hop e forró.

Completando essa agenda cul-
tural, haverá exibições de violeiros, 
grupos de catira e duplas sertanejas, 
que traduzem as raízes goianas.

Além das atrações culturais, a 
Feira contará com estandes dedi-
cados a cada uma das treze cidades 
da região do Entorno — Alexânia, 
Abadiânia, Águas Lindas, Cidade 

Ocidental, Cocalzinho, Cristalina, 
Formosa, Luziânia, Novo Gama, Pa-
dre Bernardo, Planaltina de Goiás, 
Santo Antônio do Descoberto e Val-
paraíso — onde cada município exi-
birá suas principais ofertas turísticas, 
culturais e produtos locais.

O evento terá, ainda, um espaço 
voltado ao artesanato e outro dedi-
cado ao setor agro, com produtos tí-
picos como pamonha, mel, mirtilo e 
cachaça regional.

Para as famílias, a feira oferece 
uma área de lazer para as crianças.

Divulgação/SEDF-GO

O evento 
terá um 
espaço 
voltado ao 
artesanato 
e outro 
dedicado ao 
setor agro

plantado está de acordo com o projeto 
aprovado, já que fi scalização não é atri-
buição da SEDUH”. “Brasilianas” foi 
atrás de quem fi scaliza, no caso, o DF 
Legal – que, por sua vez, disse que já 
foi ao local e concluiu pela regularida-
de da situação.

É autorizada. E é ilegal.
Mas, se está autorizada a instala-

ção, qual é a ilegalidade? Esta coluna 
responde: esse tótem de LED fere, 
frontalmente, uma regra da Lei 3.035 
de 2002, que estabelece as regras para a 
publicidade na Zona Cívico-Adminis-
trativa de Brasília. 

Diz o artigo 21 da Lei 3.035/2002: 
“Na Zona Cívico-Administrativa de 
Brasília e Setor Militar Urbano ne-
nhum meio de propaganda poderá ser 
afi xado em áreas públicas.” Simples. 
Taxativo. Mas, o parágrafo único traz 
uma exceção: “O disposto neste artigo 

não se aplica aos meios de propaganda 
relativos a eventos, devidamente auto-
rizados pelo Poder Público.” 

Para ajudar na compreensão, esse 
mesmíssimo parágrafo único da lei 
resultou em dois exemplos recentes de 
sua aplicação. Cada um resultou numa 
saída distinta. 

A primeira história envolve justa-
mente a mesma Arena BSB. Tão logo 
o GDF fez a concessão, em 2020, a 
concessionária autorizou a instalação 
de um totem de LED, igualmente gi-
gante, voltado para o Eixo Monumen-
tal. Bem próximo ao que está instalado 
hoje pelo Metrópoles. Ele pertencia à 
empresa Alúmi. Não durou nem uma 
semana. 

As autoridades do GDF pressio-
naram e a empresa foi obrigada a des-
montar a estrutura – que, na época, 
concorria com a iluminação de Natal 
que foi montada pelo GDF. A alega-

ção foi que não poderia 
haver painéis publicitários 
instalados naquele local, 
conforme a lei. 

Ou seja: o que aconte-
ceu com o painel da Alúmi 
é exatamente o mesmo caso 
do tótem do Metrópoles. 

A outra história envolve 
a atual concessão do Cen-
tro de Convenções Ulysses 
Guimarães. Lá, igualmente, 
existe um painel de LED na 
frente do espaço – também 
devidamente autorizado. A 
diferença é que ele se limi-
ta a exibir publicidade dos 
eventos que vão ocorrer na-
quele espaço (o que é auto-
rizado pela exceção da lei). 

Pois bem... o fato é que 
os painéis duplos do Metrópoles, 
cada um medindo 3 x 8 metros 
(24 m² de área), estão plenamente 
instalados “às barbas do Palácio do 
Buriti”, como se diz na literatura 
brasileira, “na presença de alguém, 
faltando-lhe o respeito”. 

Impossível imaginar que o gover-
nador Ibaneis Rocha (MDB) e seus 
secretários de Estado, que despa-
cham a poucos metros dali, nunca te-
nham visto aquela engenhoca – que 
fere a legislação, além do bom gosto 
e das regras do Plano de Preservação 
do Conjunto Urbanístico de Brasília 
(PPCUB). Aquelas mesmas que o 
Metrópoles (o site) disse defender e 
pelas quais fez uma série de reporta-
gens intituladas “O Plano que amea-
ça destruir a cara de Brasília”. 

Mas, quem é mesmo que está 
destruindo “a cara de Brasília”? 

‘Nas barbas do Buriti’, o 
Metrópoles instala totem de LED
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O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) condenou mais 14 
pessoas que participaram dos 
atos antidemocráticos de 8/1. 
São réus que, embora tenham 
cometido crimes de menor gra-
vidade, rejeitaram o Acordo de 
Não Persecução Penal (ANPP) 
proposto pela Procuradoria-
-Geral da República (PGR) 
para evitar a continuidade da 
ação penal. A decisão do Plená-
rio foi tomada na sessão virtual 
encerrada na terça-feira (5).

Segundo a denúncia ofere-
cida pela PGR, os 14 réus per-
maneceram no acampamento 
montado no Quartel General 
do Exército, em Brasília, en-
quanto outro grupo se deslocou 
para a Praça dos Três Poderes. 

A Corte Especial do Supe-
rior Tribunal de Justiça recebeu, 
na quarta, a denúncia do Mi-
nistério Público Federal contra 
a desembargadora Sandra Inês 
Moraes Rusciolelli Azevedo, 
do Tribunal de Justiça da Bahia, 
pelos crimes de organização cri-
minosa, corrupção passiva e la-
vagem de dinheiro. A magistra-
da é investigada no âmbito da 
Operação Faroeste, deflagrada 
para apurar esquema de venda 
de decisões judiciais relaciona-
das a disputas de terras no oes-
te da Bahia. Além de receber a 
denúncia contra outras quatro 
pessoas, o colegiado manteve 
o afastamento da desembarga-
dora até que seja concluído o 
julgamento da ação penal. 

Por unanimidade, o Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) 
confirmou, nesta quinta-fei-
ra (7), decisão do Tribunal 
Regional Eleitoral de Goiás 
(TRE-GO) que condenou 
Leonardo Silva Menezes, pre-
feito de Goianésia (GO), ao 
pagamento de uma multa de 
R$ 53.205,00 pela divulgação 
de pesquisa sem prévio registro 
na Justiça Eleitoral. 

O fato em questão ocorreu 
durante a campanha das elei-
ções de 2020.

Na sessão, os ministros 
acompanharam o voto do rela-
tor, ministro Nunes Marques, 
que não conheceu do recurso 
apresentado pelo político con-
tra a decisão do regional.  

Mais 14 
réus são 
condenados 
pelo STF 

corte torna 
desembarga-
dora do 
TJBa ré

TSE confirma 
multa a 
prefeito de 
Goianésia (Go) 

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) analisou, sob a 
relatoria do ministro Jhonatan 
de Jesus, processo administrati-
vo referente a projeto de súmu-
la proposto pela Comissão de 
Jurisprudência do TCU.

A nova súmula da jurispru-
dência aprovada pelo Plenário 
da Corte de Contas na sessão 
de 30 de outubro determina: “É 
vedado o pagamento das vanta-
gens oriundas do art.193 da Lei 
8.112/1990, inclusive o paga-
mento parcial da remuneração 
do cargo em comissão (‘opção’), 
aos servidores que implementa-
ram os requisitos de aposenta-
doria após 16/12/1998, data 
de publicação da EC 20/1998”, 
diz o trecho.

Rapidez 
à análise 
dos atos de 
aposentadoria

TCU

CORREIO NACIONAL

‘Desertos alimentares’

Mais negros mortos pela polícia

PF investiga golpes

‘Luz para Todos’

Laboratório móvel do Inmetro

O Exame Nacional do 

Ensino Médio (Enem) 

de 2024 tem 9.950 par-

ticipantes maiores de 

60 anos, o que repre-

senta 0,23% do total de 

4.325.960 inscrições con-

firmadas. O número dessa 
faixa etária é o maior des-

de 2020, quando houve o 

registro de 11.768 idosos 

inscritos à época. 

Nessa quarta-feira 

(6) o Instituto Nacional 

de Estudos e Pesquisas 

Educacionais Anísio Tei-

xeira (Inep), coordenador 

do exame nacional, di-

vulgou dados comparati-

vos de inscrições de 60+, 

desde 2015.

O Ministério da Educa-

ção (MEC) destaca que o 

aumento de pessoas ido-

sas entre os candidatos 

do Enem e o ingresso na 

educação superior acom-

panham a elevação da ex-

pectativa e qualidade de 

vida dos brasileiros.

Segundo o Censo de 

2022, do Instituto Brasi-

leiro de Geografia e Esta-

tística (IBGE), a quantida-

de de habitantes com 60 

anos ou mais é de 32,1 mi-

lhões, enquanto em 2010 

era de 20,5 milhões.

Um mapa com a distribui-

ção dos estabelecimentos 

que vendem alimentos 

saudáveis e não saudáveis 

em todo o País e os locais 

considerados desertos 

e pântanos alimentares 

nos 91 municípios com 

mais de 300 mil habitan-

tes serão resultado de 

um estudo lançado na 

quarta-feira (6). O estudo 

que mapeou os desertos 

e pântanos alimentares 

teve a finalidade de iden-

tificar as áreas de difícil 
acesso a alimentos sau-

dáveis (desertos alimen-

tares) e as áreas onde é 

fácil o acesso à alimentos 

ultraprocessados (pânta-

nos alimentares).

Estudo publicado nes-

ta quinta-feira (7) pela 

Rede de Observatórios 

da Segurança mostra que 

4.025 pessoas foram mor-

tas por policiais no Brasil 

em 2023. Em 3.169 desses 

casos foram disponibili-

zados os dados de raça 

e cor: 2.782 das vítimas 

eram pessoas negras, o 

que representa 87,8%.

Os dados do boletim 

Pele Alvo: Mortes Que 

Revelam Um Padrão, que 

está na quinta edição, 

foram obtidos via Lei de 

Acesso à Informação (LAI) 

em nove estados. 

Em todos eles, o pa-

drão é de uma proporção 

muito alta de pessoas ne-

gras mortas por interven-

ção do Estado

A Polícia Federal (PF) fez, 

na quinta-feira, uma ope-

ração contra uma empre-

sa de investimentos em 

criptomoedas e merca-

do Forex, suspeita de ter 

aplicado golpes em cerca 

de 10 mil investidores. A 

Operação Profeta cum-

pre um mandado de pri-

são preventiva e dez de 

busca e apreensão, nos 

estados do Rio de Janeiro 

e de São Paulo.

De acordo com a PF 

Federal, a empresa se 

apropriou indevidamen-

te de investimentos fei-

tos por 10 mil pessoas, 

em um valor de mais 

de R$ 260 milhões, e re-

meteu esse valor para o 

exterior, sem o conheci-

mento das vítimas.

O Ministério de Minas e 

Energia (MME) abriu con-

sulta pública para definir 
o orçamento do Progra-

ma Luz para Todos em 

2025. O objetivo é garan-

tir acesso à energia elé-

trica para mais de 97 mil 

famílias em áreas rurais e 

regiões remotas da Ama-

zônia Legal, especialmen-

te aquelas que ainda não 

possuem acesso à energia 

elétrica e estão em situa-

ção de vulnerabilidade.

O Programa prevê 

um investimento de até 

R$ 4,3 bilhões em 2025, 

com aumento de 23% no 

quantitativo de benefici-
ários a serem atendidos 

em comparação com a 

meta estabelecida no 

ano passado.

O Inmetro recebeu o novo 

laboratório móvel para 

ensaio de fios e cabos elé-

tricos, resultado de uma 

parceria estratégica com 

o Sindicato da Indústria 
de Condutores Elétricos, 

Trefilação e Laminação 
de Metais Não-Ferrosos. 

Esse laboratório represen-

ta uma grande inovação 

no processo de fiscaliza-

ção, permitindo a reali-

zação de testes in loco, o 

que trará mais agilidade 

e eficiência. O presidente 
do Inmetro, Márcio André 

Brito, ressaltou a impor-

tância dessa ferramenta 

para o aprimoramento 

das práticas de fiscaliza-

ção e controle.

Freepik

Do total, 558 cursam ensino médio

Enem 2024: quase 10 mil 
inscritos têm mais de 60 anos

Disparidades no serviço 
público entre municípios

Municípios das regiões Su-
deste e Sul têm melhor desem-
penho em relação às políticas 
públicas estabelecidas nas áreas 
de saúde, educação, saneamen-
to e segurança. É o que revela 
o estudo Desafios da Gestão 
Municipal 2024, que avaliou o 
desempenho dos 100 municí-
pios mais populosos do Brasil 
em relação a essas políticas. A 
comparação foi estabelecida a 
partir de indicadores públicos 
para essas áreas, como a taxa de 
mortalidade por habitante, a 
quantidade de crianças matri-
culadas e o acesso a atendimen-
to pré-natal, entre outros.

As cidades analisadas detêm 
cerca de metade do Produto 
Interno Bruto (PIB), mas tem 
desafios particulares. O índice 
apontou situação melhor nas re-
giões Sudeste e Sul, onde estão os 
25 municípios melhor avaliados. 
Goiânia (27ª) e Palmas (28ª) são 
as cidades com melhor classifica-
ção fora das duas regiões. As cin-
co cidades com melhores índices 
foram Maringá (PR), em pri-
meiro lugar, seguida por Franca 
(SP), Jundiaí (SP), Uberlândia 
(MG) e Curitiba (PR).

Os únicos estados com cida-
des entre as 25 melhores foram 
o Paraná, São Paulo, Minas Ge-
rais, Santa Catarina e o Espírito 

Santo. O Norte e o Nordeste 
aparecem com 16 cidades entre 
as 25 pior avaliadas no ranking, 
que tem também grande pre-
sença de municípios do Rio de 
Janeiro, seis ao todo, dos quais 
cinco da Baixada Fluminense.

As cinco últimas posições 
couberam às cidades de Nova 
Iguaçu (96ª), Porto Velho (97ª), 
Belford Roxo (98ª), Duque de 
Caxias (99ª) e Macapá (100ª). 
A diferença de pontuação entre 
a primeira colocada, com índice 

de 0,765, e a última, com 0,403, 
demonstram que o atendimen-
tos com políticas públicas tem 
peso consideravelmente menor, 
mesmo considerando popula-
ções parecidas. Segundo o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) a população 
em Maringá estava na casa dos 
410 mil habitantes em 2022, 
enquanto Macapá tinha pouco 
mais de 442 mil moradores re-
gistrados no mesmo ano. Pesa a 
pobreza da capital, com menos 

de metade do PIB per capita da 
cidade do interior do Paraná.

Em nota, a coordenadora 
do estudo e diretora de estu-
dos e dados da Macroplan, 
Adriana Fontes, avaliou que  
“o Brasil sempre foi conhecido 
pela elevada desigualdade que 
se reflete no desempenho dos 
municípios. O estudo aponta 
resultados muito distintos en-
tre municípios com tamanho 
de população similar dentro de 
uma mesma região”.

Estudo analisa diferenças entre as 100 cidades mais populosas
Freepik

 A comparação foi estabelecida a partir de indicadores públicos

Faculdades públicas, cursos 
noturnos e expansão do ensino 
a distância (EaD) em cursos 
superiores são algumas das pro-
postas do grupo de trabalho da 
Academia Brasileira de Ciên-
cias (ABC) para aperfeiçoar 
o ensino superior público e 
democratizar o acesso à educa-
ção de qualidade. As propostas 
estão no relatório Um olhar so-
bre o ensino superior no Brasil, 
divulgado nesta quinta-feira 
(7), pela ABC.

Entre as principais propos-
tas está a criação de faculdades 
federais, que são instituições 
voltadas exclusivamente para o 
ensino, mirando na formação 
de profissionais qualificados a 
um custo menor por aluno, de 
forma a expandir o acesso de 
estudantes ao ensino superior 
público.

Atualmente, as universida-
des federais dedicam-se tam-
bém à pesquisa e à extensão, que 
é a interação com a sociedade, 
em projetos voltados para me-
lhorias sociais. A proposta se-
riam instituições públicas foca-

das exclusivamente em formar 
estudantes no ensino superior. 
A ideia é facilitar a abertura de 
vagas que se adaptem às deman-
das atuais dos estudantes, como 
maior flexibilidade e acesso ao 
ensino noturno, por exemplo.

No Brasil, de acordo com 
o relatório, apenas 22% da po-
pulação entre 25 e 34 anos têm 
diploma universitário. Esse 
percentual está abaixo da mé-
dia dos países da Organização 
para a Cooperação e Desenvol-
vimento Econômico (OCDE), 

que é 47%. Além disso, 79% das 
matrículas estão concentradas 
no setor privado.

“Isso é um número mui-
to pequeno, se a gente pensa 
em um país que precisa se de-
senvolver com rapidez”, diz o 
professor do Instituto de Físi-
ca da UFRJ Rodrigo Capaz, 
membro titular da ABC, que 
fez parte do grupo de trabalho 
(GT).

Sobre as faculdades federais, 
ele explica: “Quando a gente 
olha experiências ao redor do 

mundo, a gente ver que em ne-
nhum país do mundo a massi-
ficação ou a democratização do 
ensino superior ocorreu através 
das universidades de pesquisa. 
Porque apesar de elas serem en-
fim altamente qualificadas para 
realizar pesquisa, elas acabam 
tendo um gasto por aluno que 
é maior do que outro tipo de 
instituição que seria dedicada 
apenas ao ensino”.

Além das faculdades fe-
derais, o documento também 
propõe a criação de Centros 
de Formação em Áreas Estra-
tégicas (CFAEs) nas univer-
sidades públicas. Eles seriam 
voltados para seis campos: 
bioeconomia; agricultura e 
agronegócio; transição energé-
tica; saúde e bem-estar; trans-
formação digital e inteligência 
artificial; e materiais avançados 
e tecnologias quânticas. Esses 
centros atuariam de forma in-
terdisciplinar, promovendo a 
criação de soluções aplicáveis 
e o desenvolvimento de novas 
tecnologias para essas áreas es-
tratégicas.

acesso ao ensino público superior
Freepik

Uma das propostas é a criação de faculdades federais
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Em visita a Genebra, Suíça, na 
quarta (06), a coordenadora do 
Goiás Social e primeira-dama do 
Estado, Gracinha Caiado, apre-
sentou os resultados do programa 
no combate à pobreza à Organi-
zação Internacional do Trabalho 
(OIT) e à Missão Permanente 
do Brasil junto à Organização das 
Nações Unidas (ONU). 

A comitiva goiana, compos-
ta por 12 jovens do programa 
Aprendiz do Futuro, visitou a 
sede da OIT, onde foi recebida 
pela especialista sênior Susana 
Puerto, e a ONU, onde foi re-
cebida pela embaixadora Cecí-
lia Kiku Ishitani. A delegação 
também contou com o secretá-
rio de Desenvolvimento Social, 
Wellington Matos.

A Assembleia Legislativa de 
Mato Grosso (ALMT) aprovou, 
em primeira votação, o projeto 
de lei do Governo do Estado que 
proíbe o uso de celulares nas salas 
de aula das escolas estaduais. A 
medida, que visa reduzir as distra-
ções dos estudantes, foi embasada 
em uma pesquisa da Secretaria de 
Estado de Educação (Seduc), que 
revelou que 86% dos pais consul-
tados são favoráveis à proibição.

Pelo projeto, os celulares 
devem ser guardados desligados 
ou em modo silencioso nas mo-
chilas, sendo permitidos ape-
nas fora do horário das aulas. 
Apenas dispositivos fornecidos 
pela Seduc, como notebooks e 
smart TVs, serão usados como 
ferramentas pedagógicas.

O governador de Mato 
Grosso do Sul, Eduardo Riedel 
(PSDB), recebeu na quarta-fei-
ra (06) uma atualização sobre o 
avanço da Infovia Digital, projeto 
que está implantando 7 mil qui-
lômetros de rede de fibra óptica 
para conectar os 79 municípios 
do Estado. A iniciativa visa me-
lhorar a conectividade e oferecer 
wi-fi gratuito em 129 locais públi-
cos, incluindo praças em Campo 
Grande, como Praça do Peixe e 
Praça Bosque da Paz. Estruturado 
pelo Escritório de Parcerias Estra-
tégicas (EPE) e realizado pela Se-
cretaria de Transformação Digital 
(Setdig), o projeto conecta mais 
de 1.600 pontos de acesso, com 
15 mil ramais de telefonia e 157 
câmeras de segurança.

Primeira-dama 
apresenta Goiás 
Social à órgãos 
internacionais

Projeto que 
proíbe celular 
em sala de aula 
é aprovado

Avanço da 
Infovia Digital 
é apresentado 
ao Governo 

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

A Polícia Militar do Distrito 
Federal (PMDF), por meio do 
Instituto Superior de Ciências 
Policiais (ISCP), celebrou um 
acordo de cooperação técnica 
(ACT) com a Universidade do 
Distrito Federal Professor Jorge 
Amaury Maia Nunes (UnDF). O 
objetivo é ampliar a colaboração 
em pesquisa, ensino e extensão, 
no contexto da educação superior. 
A parceria visa desenvolver ações 
integradas que abordem questões 
enfrentadas pelo DF, especial-
mente na segurança pública, apri-
morando a formação dos policiais 
militares. Com essa cooperação, 
busca-se também criar soluções 
acadêmicas para os desafios da 
área, promovendo a melhoria de 
serviços prestados pela PMDF.

PM e UnDF 
firmam parceria 
para pesquisa 
e ensino

DISTRITO FEDERAL 

Programa para mulheres 
empreendedoras no DF

O governador do Distrito 
Federal, Ibaneis Rocha, assinou 
na última quarta-feira (6) o de-
creto que institui o programa 
“Movimente”, voltado para o 
empreendedorismo feminino. 
Com foco em mulheres em 
situação de vulnerabilidade, 
a iniciativa tem como objeti-
vo facilitar o acesso a serviços 
públicos específicos e promo-
ver a autonomia econômica 
feminina no DF. O programa 
também incentivará a produ-
ção de dados e a divulgação de 
informações sobre o cenário fe-
minino nos negócios, buscando 
ampliar as oportunidades para 
mulheres empreendedoras.

O Movimente surge de uma 
parceria entre o governo, o setor 
privado e a sociedade civil, pro-
movendo a inclusão econômica 
de mulheres e impulsionando o 
crescimento de Brasília como 
ambiente favorável para o em-
preendedorismo. Em 2017, a 
capital ocupava a 17ª posição 
entre as melhores cidades do 

Brasil para se empreender, de 
acordo com o Índice de Cida-
des Empreendedoras da Enap. 
Atualmente, Brasília ocupa o 
quarto lugar, e o Movimente 
visa fortalecer ainda mais essa 
posição, abrindo caminhos 
para o ingresso de mulheres 
no mercado de trabalho e for-
talecendo sua independência 
financeira.

Um dos principais instru-
mentos do programa será o 
Comitê de Empreendedoris-
mo Feminino, formado por 
24 representantes do governo, 
da Câmara Legislativa do DF, 
do Instituto de Pesquisa e Es-
tatística do DF (IPEDF), da 
Fecomércio-DF e de órgãos do 
judiciário. Com caráter consul-
tivo, o comitê coordenará a rea-
lização do programa, definindo 
e propondo medidas que pro-
movam o empreendedorismo 
entre as mulheres. Texto com 
informações da Agência Brasí-
lia, site oficial do Governo do 
Distrito Federal (GDF).

Aulas gratuitas para 
concurseiros em Brasília

O projeto Aprova DF, uma 
iniciativa gratuita promovida 
pela Secretaria de Justiça e Ci-
dadania do Distrito Federal 
(Sejus-DF) em parceria com a 
Associação Cresce-DF, já aten-
deu mais de 5,5 mil alunos com 
aulões preparatórios para con-
cursos públicos e vestibulares - 
de acordo com informações di-
vulgadas pela Agência Brasília.

Desde seu lançamento em 
julho, o programa realizou 40 
aulas presenciais, todas aos fins 
de semana, no Setor Comer-

cial Sul. O objetivo é demo-
cratizar o acesso à capacitação 
especializada e oferecer uma 
oportunidade acessível para 
adolescentes, jovens e adultos 
interessados em ingressar no 
serviço público.

As aulas do Aprova DF 
acontecem aos sábados e do-
mingos, das 8h às 17h, abor-
dando matérias como direito 
administrativo, direito consti-
tucional, informática, língua 
portuguesa, redação, matemá-
tica e atualidades.

Divulgação/Cresce-DF

Inscrições semanalmente via Instagram: @aprovadf
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A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal homena-
geou, na quinta-feira (7), 
o pioneiro e repentista Ar-
naldo Júlio Barbosa com 
o título de Cidadão Hono-
rário de Brasília. A cerimô-
nia ocorreu no plenário da 
CLDF, com transmissão 
ao vivo pela TV Distrital e 
pelo YouTube, e celebrou 
a vida e a trajetória de 
Barbosa, conhecido pela 
contribuição à cultura po-
pular brasileira.
O evento teve como autor 
da homenagem o depu-
tado Gabriel Magno (PT), 
que propôs o título ao 

artista de 105 anos, reco-
nhecendo sua dedicação 
à arte e à família.
Barbosa, segundo a 
Agência CLDF, é autodi-
data e aprendeu a domi-
nar a métrica e o ritmo 
do repente na infância, 
ouvindo outros artistas e 
lendo cordéis.
As obras literárias e mu-
sicais criadas por ele 
abordam temas diversos, 
como ciência e religiosi-
dade, sempre com a mar-
ca da literatura de cordel, 
na qual ele se destaca 
como cordelista, autor, 
músico e intérprete.

Goiás recebeu a nota má-
xima (A) pelo segundo ano 
consecutivo no Regime de 
Recuperação Fiscal (RRF) 
no primeiro semestre de 
2024. O estado cumpriu as 
vedações e implementou 
medidas de ajuste dentro 
do prazo. O governador Ro-
naldo Caiado (União) des-
taca o compromisso com 
a gestão fiscal responsável.

Mato Grosso do Sul está 
sediando, o 6º Fórum 
Nacional das Secretarias 
Estaduais de Comunica-
ção, em Campo Grande. 
O evento reune secretá-
rios de Comunicação de 
todo o Brasil para discutir 
temas como redes sociais, 
comunicação institucio-
nal e fiscalização de inves-
timentos públicos.

A Secretaria de Cidada-
nia de Mato Grosso do Sul 
lançou a programação do 
Novembro Negro com o 
tema “MS sem Racismo”. 
Durante todo o mês, insti-
tuições promoverão ações 
e reflexões sobre a luta his-
tórica da população negra 
e a importância da Política 
Pública de Promoção da 
Igualdade Racial.

Mato Grosso do Sul é con-
siderado o estado com a 
maior taxa de investimen-
to do Brasil, segundo o 
Ranking de Competitivi-
dade dos Estados e Muni-
cípios de 2024, divulgado 
pelo Centro de Liderança 
Pública (CLP). O estado al-
cançou 100 pontos no pilar 
“solidez fiscal”. 

O Instituto de Defesa 
Agropecuária de Mato 
Grosso (Indea) está rea-
lizando um leilão online 
de 40 lotes de bens mó-
veis inservíveis. Os itens 
incluem 36 veículos (ca-
minhonetes e carros po-
pulares), equipamentos 
de informática, sucatas e 
ar-condicionados. 

O Departamento de Trân-
sito do Distrito Federal 
(Detran-DF) abriu inscri-
ções para o curso gratuito 
de Condutores de Trans-
porte de Escolares (CTE) 
destinado a mulheres. As 
aulas serão de 27 de no-
vembro a 16 de dezembro, 
das 18h às 22h, com carga 
horária de 50h/a. 

O Hospital Estadual de 
Urgências Governador 
Otávio Lage de Siqueira 
(Hugol), em Goiânia, re-
alizou a maior captação 
de órgãos e tecidos do 
ano em Goiás, no dia 5 de 
novembro. Oito órgãos 
foram captados e vindos 
de um único doador: pul-
mão, coração, pâncreas, 
fígado, rins e córneas.

A 18ª edição do Festival 
Velha Joana começa nes-
ta sexta (8), em Primavera 
do Leste (MT) e segue até 
domingo (17). Estima-se a 
participação de mais de 
10 mil pessoas. O evento, 
patrocinado pela Secreta-
ria de Estado de Cultura, 
Esporte e Lazer (Secel), 
oferece acesso gratuito à 
cultura com 54 shows.

A Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado de 
Goiás (FAPEG) selecionou 
15 startups goianas para o 
edital Trilhas da Inovação, 
oferecendo até R$ 200 mil 
em fomento para o desen-
volvimento de produtos 
inovadores. O programa 
visa fortalecer startups de 
base tecnológica e impul-
sionar a competitividade.

O Governo do Distrito Fede-
ral abriu o edital nº 01/2024 
para selecionar uma Orga-
nização da Sociedade Civil 
(OSC) que realizará o pro-
jeto de recuperação am-
biental “Manutenção e Mo-
nitoramento de Áreas de 
Plantio no Cerrado”. A ação 
abrange 218,35 hectares de 
áreas degradadas no DF.

Divulgação/CLDF

Aos 105 anos, Arnaldo foi homenageado em Brasília

Repentista centenário recebe 
título de cidadão honorário

Profissionais de saúde denunciam 
arrombamento de armários

Por Thamiris de Azevedo

Durante sessão plenária 
da Comissão de Fiscalização, 
Governança, Transparência e 
Controle da Câmara Legislativa 
do Distrito Federal (CLDF), o 
deputado Gabriel Magno (PT) 
denunciou, com base em relatos 
de profissionais de saúde, ca-
sos de furto de medicamentos 
e arrombamento de armários 
pessoais no Hospital Regional 
de Santa Maria (HRSM). A de-
núncia foi feita durante a pres-
tação de contas do Instituto de 
Gestão e Estratégia do Distrito 
Federal (IGES), gestora da uni-

dade de saúde.
O Correio da Manhã teve 

acesso a minuta protocolada por 
Magno que dispõe que, no dia 30 
de setembro, os funcionários de 
saúde da Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI) do HRSM foram 
surpreendidos em ação considera-
da abusiva.

Segundo o documento, os 
profissionais narraram que a 
ação foi comandada pelo Geren-
te Geral de Logística. Os agen-
tes abriram sem aviso prévio os 
armários pessoais da sala de re-
pouso, sob o argumento de que 
havia tido um furto de medica-
mentos no hospital.

“Os armários usados pelos 
servidores foram abertos, sem 
que esses estivessem necessa-
riamente presentes. Seus itens 
pessoais foram expostos em 
tom intimidatório e vexatório, 
causando perturbação à assis-
tência de 40 pacientes críticos 
internados no setor”, consta no 
documento.

Vídeo
O jornal teve acesso a vídeos 

e fotos enviados pelos servidores 
do hospital denunciando o caso. 
No vídeo, o funcionário grava os 
agentes com alicates e instrumen-
tos de arrombamento.

“Estamos gravando aqui o 
pessoal entrando na sala de re-
pouso dos médicos fisioterapeu-
tas, sem nenhum deles presentes, 
dizendo que quem não deve não 
teme. Querem abrir os armários 
como se fosse uma batida policial 
ou algo com mandato ou institu-
cionalizado formalmente. Que-
rem abrir os armários a força”.

Defesa do Iges
O Correio entrou em contato 

com o Iges, que justificou o ato, 
em nota, necessário pela recorrên-
cia de patrimônios furtados.

“No dia 28 foi identificada a 
necessidade de uma força-tare-
fa de inspeção após detectar um 
grande déficit no estoque de en-
xovais hospitalares na unidade do 
Hospital Regional de Santa Maria 
e que, se nenhuma medida fosse 
tomada, em breve o atendimento 
aos pacientes seria comprometi-
do. A equipe responsável realizou 
um rastreamento prévio com o 
uso de um scanner, que identifica 
os enxovais através dos chips pre-
sentes nas peças. O equipamento 
detectou a presença das peças 
procuradas em diversos armários 
de uso dos colaboradores no hos-
pital. Ressaltamos que esses armá-
rios são rotativos, de uso diário e 
servem apenas como apoio aos 
colaboradores, que não são pro-
prietários do mobiliário”.

Segundo Iges, ato e subtração de patrimônios foi necessário
Divulgação/SES

Funcionários acusam Iges de atitudes abusivas
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O Amapá participou da 
2ª Conferência de Águas do 
Bio-Plateaux, realizada em Pa-
ramaribo, no Suriname, entre 
31/10 e 2/11, visando a criação 
de um observatório transfron-
teiriço para monitorar bacias 
hidrográficas amazônicas. O 
projeto reúne esforços do Bra-
sil, Suriname e Guiana Francesa 
para gerenciar recursos hídricos 
e biodiversidade de forma con-
junta. O evento deu destaque à 
preservação dos rios Oiapoque 
e Maroni, vitais para a região 
do Escudo das Guianas. A coo-
peração entre os países abordou 
a escassez hídrica que afeta o 
Suriname, além de discutir es-
tratégias de bioeconomia e im-
pactos das mudanças climáticas

O Governo do Tocantins par-
ticipa da 4ª Reunião Técnica do 
G20 sobre Cultura, que ocorre de 
4 a 8 de novembro, em Salvador 
(BA). Organizado pelo Ministé-
rio da Cultura (MinC), Unesco 
e Organização dos Estados Ibe-
ro-Americanos (OEI), o evento 
reúne representantes de cerca de 
30 delegações, incluindo países 
do G20. Os temas são diversida-
de cultural, direitos autorais, eco-
nomia criativa e preservação do 
patrimônio cultural. O secretário 
de Cultura, Tião Pinheiro, repre-
senta o Tocantins no evento, que 
está sendo realizado no Centro 
de Convenções da cidade. O en-
contro ocorre simultaneamente 
ao Seminário Internacional sobre 
Cultura e Mudança do Clima.

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima (União), par-
ticipou na quarta-feira (06) de 
reunião virtual do Fórum Na-
cional de Governadores para 
discutir a reforma tributária em 
andamento no Congresso. A 
comissão do fórum está traba-
lhando em propostas para asse-
gurar a autonomia dos estados e 
municípios, especialmente com 
a criação do Comitê Gestor do 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS). O modelo econômico 
da Zona Franca, fundamen-
tal para o Amazonas, pode ser 
impactado pelas mudanças. O 
projeto de lei que cria o comitê, 
responsável pela distribuição e 
fiscalização do imposto, segue 
em tramitação no Senado.

Observatório 
Hidrográfico 
Amazônico 
Internacional

Reunião 
do G20 em 
Salvador sobre 
Cultura

Governador 
participa de 
reunião sobre 
reforma 

AMAPÁ TOCANTINS AMAZONAS 

A Policlínica Metropolitana 
do Pará, localizada em Belém, ob-
teve quase 98% de satisfação entre 
seus usuários e acompanhantes, 
com base nas avaliações feitas 
entre janeiro e agosto de 2024. 
Reconhecida como a primeira 
unidade ambulatorial pública do 
Norte do Brasil a receber acredi-
tação nacional pela qualidade de 
seus serviços, a unidade atende 
até mil pessoas por dia, de todas 
as idades e regiões do Pará. O Ser-
viço de Atendimento ao Usuário 
(SAU) coleta feedback sobre o 
atendimento, fluxo e infraestru-
tura, recebendo elogios, queixas e 
sugestões.

A Policlínica é gerida pelo 
Instituto de Saúde Social e Am-
biental da Amazônia (ISSAA).

Policlínica 
Metropolitana 
atinge 98% de 
satisfação

PARÁ 

PA: parque tecnológico 
vai capacitar empresas

O Parque de Ciência e Tec-
nologia Guamá (PCT Guamá), 
em Belém, abrirá um espaço de-
dicado a capacitar empresas de 
impacto social e ambiental. A 
nova unidade, batizada de “Es-
paço Sustentável”, tem como 
objetivo oferecer suporte a em-
preendimentos inovadores que 
contribuam para o desenvolvi-
mento sustentável na região. A 
estrutura, que deve ser concluí-
da até 2025, contará com salas 
de treinamentos, auditório e 
espaço para exposições.

A criação do Espaço Susten-
tável é resultado de um convê-
nio de R$ 11,4 milhões entre a 
Fundação Guamá, Universida-
de Federal do Pará (UFPA) e a 
Financiadora de Estudos e Pro-
jetos (FINEP), órgão do Mi-
nistério da Ciência, Tecnologia 
e Inovação. A iniciativa faz par-
te do Programa Ambientes de 
Inovação, que busca fortalecer 
parques como locais de pesqui-
sa e desenvolvimento.

A nova construção será in-

terligada aos prédios do Espaço 
Inovação e Espaço Empreende-
dor, existentes no PCT Gua-
má, facilitando o trânsito entre 
os setores. O complexo, que já 
opera com ocupação máxima, 
espera expandir a capacidade 
de receber empresas e promo-
ver eventos e lançamentos.

Podem se candidatar ao 
programa empreendimentos 
que integrem inovação com 
responsabilidade socioambien-
tal. O processo de seleção é 
contínuo e inclui a análise de 
propostas para verificar seu po-
tencial de impacto e viabilidade 
financeira.

Com mais de 30 empresas 
residentes e 12 laboratórios de 
pesquisa, o PCT Guamá é o 
primeiro parque tecnológico 
da Amazônia. Situado em uma 
área de 72 hectares, ele colabo-
ra com a pesquisa e o desenvol-
vimento de produtos para o 
mercado, contribuindo para o 
fortalecimento do ecossistema 
de inovação na região.

Seminário sobre infância 
indígena realizado no AC

O governo do Acre promo-
veu o 1º Seminário Estadual da 
Primeira Infância no Contex-
to Indígena na Terra Puyana-
wa, no município de Mâncio 
Lima. Conforme divulgado 
pela Agência Acre, o evento 
foi realizado pela Secretaria de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos (SEASDH), com o 
objetivo de fortalecer políticas 
públicas voltadas para a infân-
cia indígena. A iniciativa busca 
adequar o Cadastro Único e os 
programas “Primeira Infância” 

e “Criança Feliz” no Sistema 
Único de Assistência Social 
(Suas) às necessidades cultu-
rais desses povos. Técnicos de 
13 municípios com terras in-
dígenas no estado participam 
das discussões, com o intuito 
de aprimorar o atendimento e 
promover o respeito às tradi-
ções locais. Representantes de 
outros estados e do governo 
federal estão presentes para a 
troca de experiências e o desen-
volvimento de estratégias de as-
sistência social.

Marcos Santos/Secom-AC

Evento abordou políticas de assistência para crianças 
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O governo do Amapá 
lançou o projeto “Amapá 
Quilombola” durante o 1º 
Encontro dos Quilombos, 
realizado em Macapá. De 
acordo com a agência de 
notícias do estado, a ini-
ciativa tem o objetivo de 
fortalecer a inclusão so-
cial e econômica das co-
munidades quilombolas, 
abordando temas como 
regularização fundiária, 
educação, agricultura e 
combate à violência.  A 
proposta também inclui 
o diálogo com lideranças 
locais e ações para me-
lhorar o acesso a serviços 

essenciais, como saúde e 
infraestrutura. Além disso, 
durante o evento, foi en-
tregue o título definitivo 
de posse de terra ao Qui-
lombo do Rosa, reforçan-
do o compromisso com a 
garantia de direitos terri-
toriais. O “Amapá Quilom-
bola” integra o programa 
Amapá Afro, uma política 
estadual que busca con-
solidar a igualdade racial 
e oferecer suporte contí-
nuo às populações qui-
lombolas com foco em 
saúde, educação, habita-
ção e inclusão em proje-
tos sustentáveis.

O Governo do Acre, por 
meio da Secretaria da Mu-
lher, intensifica ações con-
tra a violência de gênero. 
Desde 6/11, o Ônibus Lilás 
passou a realizar atendi-
mentos na capital, ofere-
cendo serviços jurídicos, 
psicológicos e sociais. Ação 
também ocorre no interior, 
com apoio às vítimas de 
violência doméstica.

O Governo do Amapá ini-
ciou, na terça (5), uma sé-
rie de audiências públicas 
sobre o Plano Diretor da 
Bacia Hidrográfica do Rio 
Araguari. A ação visa coletar 
informações para a gestão 
do recurso natural, com 
encontros em diferentes 
municípios. A iniciativa se-
gue nesta sexta-feira (7) em 
Ferreira Gomes.

O Governo do Tocantins, 
por meio da Secretaria 
de Esportes e Juventude 
(Seju), realiza em novembro 
a 2ª edição do projeto Co-
necta Jovem. Em Dianópo-
lis, a programação incluiu 
oficinas sobre primeiros 
socorros, combate a incên-
dio e direitos da juventude, 
com apoio da Secretaria de 
Educação e Bombeiros.

A Secretaria de Estado de 
Ciência, Tecnologia e Edu-
cação Superior (Sectet) do 
Pará anunciou a terceira 
fase do programa “Capacita 
COP 30”, com mais de 7 mil 
vagas em cursos gratuitos. 
São 2 mil vagas em áreas 
como Turismo, Lazer e In-
fraestrutura, além de 5 mil 
vagas em Inglês.

No dia 25 de outubro, a de-
putada estadual Dra. Taíssa 
Sousa (Podemos) entregou 
R$ 55 mil em materiais es-
portivos para a Associação 
de Árbitros de Nova União 
(AANU). O investimento, 
proveniente de emenda 
parlamentar, inclui unifor-
mes, bolas, e outros itens 
para torneios de futebol.

O Tribunal Regional Elei-
toral de Rondônia realiza 
a Feira de Sustentabilida-
de e Inclusão no dia 08 
de novembro, em Porto 
Velho. O evento contará 
com expositores do proje-
to Feira da Mulher Empre-
endedora, com produtos 
artesanais, sustentáveis e 
gastronomia regional. 

A Secretaria de Saúde de 
Roraima lançou uma ferra-
menta no Sistema de Re-
gulação (SISREG) que per-
mite aos usuários do SUS 
consultar seus agenda-
mentos de consultas onli-
ne. A novidade foi desenvol-
vida pelo Departamento de 
Tecnologia da Informação 
(DTI) da Secretaria de Saú-
de para facilitar o acesso.

A Secretaria de Saúde do 
Amazonas (SES-AM) alerta 
para a prevenção contra a 
coqueluche após cinco ca-
sos confirmados em 2024, 
sendo quatro em Manaus 
e um em Iranduba. Quatro 
das vítimas são crianças 
menores de 1 ano. A SES-
-AM reforça a importância 
da vacinação e intensifica-
ção da vigilância.

A Secretaria de Estado de 
Segurança Pública e De-
fesa Social do Pará defla-
grou, em 6/11, a “Operação 
de Saturação” na Região 
Metropolitana de Belém. 
Com ações em bairros 
como Pratinha e Guamá, 
a operação visa garantir 
a segurança após o ata-
que a uma viatura da PM, 
além de manter a ordem.

O Governo do Acre, por 
meio do Instituto de Ad-
ministração Penitenciária 
(Iapen), investe na infra-
estrutura do Complexo 
Penitenciário da capital, 
Rio Branco. As obras e 
reformas estão em anda-
mento visando melhorar 
as condições do sistema 
prisional no estado.

Gabriel Penha/Arquivo/GEA

Projeto promove políticas públicas para quilombos  

“Amapá Quilombola”: governo 
busca a inclusão comunitária

Municípios do Amazonas 
recebem o Selo Unicef

Vinte e oito municípios do 
Amazonas alcançaram as metas 
necessárias para obter o Selo 
Unicef na edição 2021-2024, 
conforme anunciou o Fundo 
das Nações Unidas para a In-
fância (Unicef ) na quarta-feira 
(6). A certificação, segundo a 
Agência Amazonas, foi apoia-
da pelo Governo do estado e 
é concedida a municípios que 
demonstram avanços concretos 
nas políticas públicas voltadas 
à proteção, saúde e educação 
de crianças e adolescentes. Ao 
todo, 55 municípios do estado 
se inscreveram nesta edição, 
mas apenas 28 atingiram os re-
quisitos para a certificação, um 
aumento significativo em rela-
ção à edição anterior, de 2017-
2020, quando apenas oito mu-
nicípios foram contemplados.

A iniciativa tem como ob-
jetivo estimular e reconhecer 
o desenvolvimento de políticas 
públicas e ações que promovam 
o cumprimento dos direitos da 
criança e do adolescente. Entre 
os indicadores melhorados nos 
municípios aprovados, desta-
cam-se o aumento de 8,8% na 
cobertura de vacinação pela trí-
plice viral, superando a média 
nacional de 2,6%, e a redução 
de 39,3% no índice de aban-

dono escolar, também superior 
à média nacional de 38%. A 
atuação conjunta das secreta-
rias de Estado de Assistência 
Social (Seas), de Justiça, Direi-
tos Humanos e Cidadania (Se-
jusc), de Educação e Desporto 
Escolar, de Saúde (SES-AM), 
da Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas (FVS-R-
CP) e da Companhia de Sanea-
mento do Amazonas (Cosama) 
foi essencial para o sucesso da 
iniciativa. A Visão Mundial, 

instituição parceira, auxiliou na 
implementação do Selo Unicef 
no estado.

Os municípios certificados 
desenvolveram programas e 
ações em áreas fundamentais 
para o bem-estar das crianças 
e adolescentes, como saúde, 
educação, proteção contra a 
violência e acesso à água po-
tável e saneamento básico. A 
metodologia aplicada envolve 
o monitoramento de indica-
dores sociais e a implementa-

ção de práticas que garantem 
o cumprimento do Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA), buscando apoiar famí-
lias em situação de vulnerabili-
dade, especialmente as que per-
tencem a povos e comunidades 
tradicionais.

A cerimônia de premiação 
do Selo Unicef está marcada 
para o próximo dia 5 de dezem-
bro, no auditório da Superin-
tendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa).

Certificação reconhece políticas públicas para crianças e adolescentes
Tiago Corrêa/UGPE

O selo significa que os índices de saúde ou assistência social, por exemplo, melhoraram
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A VII etapa do Campeonato 
Baiano de Futevôlei 2024 aconte-
ce a partir desta sexta-feira (8), até 
o domingo (10), no Clube Espa-
nhol, na Av. Oceânica, na Ondi-
na, com o apoio da Superinten-
dência dos Desportos do Estado 
da Bahia (Sudesb), autarquia da 
Secretaria do Trabalho, Emprego, 
Renda e Esporte. Essa é a penúlti-
ma etapa do circuito da modali-
dade no estado dentro deste ano, 
valendo pontos para o ranking 
estadual. Cerca de 200 atletas são 
esperados nas disputas de seis ca-
tegorias: profissional masculino; 
masculino B, masculino C, profis-
sional feminino, feminino B e ini-
ciante. As quatro quadras do local 
vão receber a categoria iniciante a 
partir das 9h desta sexta-feira (8).

O Governo do Rio Grande 
do Norte anunciou, na quar-
ta-feira (06), um novo decreto 
visando intensificar o controle 
de gastos públicos nos órgãos 
da administração direta e in-
direta. A medida busca asse-
gurar a responsabilidade fiscal 
e sustentabilidade econômica, 
diante das restrições orçamen-
tárias impostas pela Lei Com-
plementar 194/2022. Desde 
2019, o Estado tem enfrentado 
desafios fiscais, implementando 
políticas para equilibrar as con-
tas sem comprometer serviços 
essenciais. O decreto reafirma 
o compromisso com a transpa-
rência, eficiência e a aplicação 
responsável dos recursos públi-
cos.

Na quinta-feira (7), o Gover-
no do Maranhão, por meio da 
Secretaria de Saúde (SES), realiza 
mais uma mobilização para ade-
são à Autorização Eletrônica de 
Doação de Órgãos (AEDO), no 
Hospital Dr. Carlos Macieira, em 
São Luís. A ação ocorre das 8h às 
12h e visa sensibilizar a população 
sobre a importância da doação 
de órgãos e tecidos. Integrada à 
Semana Estadual de Autorização 
Eletrônica, a iniciativa conta com 
a parceria da Central Estadual de 
Captação e Doação de Órgãos 
(CET-MA), Colégio Notarial do 
Brasil (CNB/MA) e a Correge-
doria Geral do Foro Extrajudicial 
(COGEX). A semana começou 
na segunda-feira (4), no Fórum 
Desembargador Sarney Costa.

Clube sedia 
Campeonato 
Baiano de 
Futevôlei 2024

Medidas 
rigorosas 
adotadas para 
controle fiscal

Estado reforça 
adesão à 
doação de 
órgãos

BAHIA R.G.DO NORTE MARANHÃO 

A Polícia Federal deflagrou, 
na quarta-feira (6), a Operação 
Smart Fake para desarticular um 
esquema de fraude em operações 
de crédito para pessoas jurídicas, 
que resultou em prejuízo superior 
a R$ 20 milhões aos cofres pú-
blicos. A investigação teve início 
após a denúncia de um empresá-
rio de Teresina, que relatou a soli-
citação de um crédito fraudulento 
em nome de sua empresa, com 
documentos falsificados e sem 
intenção de pagamento. A partir 
da identificação de um interme-
diário, foram encontrados outros 
contratos irregulares firmados 
desde 2022. A operação cumpriu 
16 mandados judiciais, incluindo 
4 de prisão temporária, e seques-
trou bens dos envolvidos.

PF desarticula 
fraude 
milionária 
contra a Caixa

PIAUÍ 

PE tem aumento nas 
mortes por policiais

Em 2023, Pernambuco re-
gistrou 117 mortes em conse-
quência de ações policiais, um 
aumento de 28,6% em relação 
ao ano anterior, conforme le-
vantamento divulgado pela 
Rede de Observatórios de Se-
gurança. Esse número de mor-
tes representa um agravamento 
na violência policial no estado, 
que apresentou o maior cresci-
mento entre nove estados pes-
quisados, incluindo Bahia, Cea-
rá, Amazonas, Maranhão, Pará, 
Piauí, Rio de Janeiro e São Pau-
lo. De acordo com os dados, das 
115 vítimas cujas informações 
sobre cor e raça foram registra-
das, 110 (95,7%) eram negras, 
evidenciando a disparidade 
racial nas mortes provocadas 
por policiais. Os dados foram 
divulgados na quinta edição do 
boletim “Pele Alvo: mortes que 
revelam um padrão”, lançado 
nesta quinta-feira (7). O bole-
tim aponta que, além do cresci-
mento no número de vítimas, 
a violência policial contra a 

população negra tem sido uma 
constante, com a maioria dos 
casos ocorrendo em periferias 
e comunidades de baixo poder 
aquisitivo, onde a presença do 
policiamento é mais intensa. 
A pesquisadora Dália Celeste, 
que analisou os dados, relacio-
na o alto índice de mortes entre 
negros ao racismo estrutural e 
à discriminação racial, elemen-
tos que se refletem nas práti-
cas policiais. Ela aponta que as 
operações nas periferias, muitas 
vezes mais violentas e indiscri-
minadas, intensificam esse ciclo 
de violência, colocando a po-
pulação negra em uma situação 
de maior vulnerabilidade. Se-
gundo Celeste, é necessário re-
pensar a abordagem das forças 
de segurança e adotar políticas 
públicas de enfrentamento ao 
racismo e à violência policial, 
para que o estado possa real-
mente promover a segurança 
de todos os seus cidadãos, sem 
discriminação ou violência se-
letiva.

Piauí em emergência 
de Influenza Aviária

O Governo do Piauí decla-
rou estado de emergência zoos-
sanitária em todo o território 
estadual. Decisão pretende pre-
vinir casos de Influenza Aviária 
H5N1 de Alta Patogenicidade. 
O decreto foi publicado no 
Diário Oficial, devido a detec-
ção de novos casos da doença 
em aves silvestres e domésticas 
em diversas regiões do Brasil. O 
decreto autoriza a mobilização 
de órgãos estaduais, no âmbi-
to das suas competências, para 
envidar esforços no intuito de 

apoiar as ações necessárias para 
prevenção da ocorrência da 
IAAP e diminuição de even-
tuais efeitos decorrentes. Além 
disso, os municípios e setores 
privados também devem seguir 
os padrões adotados pelo Mi-
nistério da Agricultura e Pecuá-
ria para a prevenção da doença 
no estado.Até o momento, o 
Piauí não registrou nenhuma 
ocorrência da doença. A Agên-
cia de Defesa Agropecuária 
do Piauí será responsável pelo 
cumprimento do decreto.

Agência Brasil

Decisão pretende previnir casos de Influenza 
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Com a batida feminina da 

Banda Didá e a presença 

de integrantes da Irman-

dade da Boa Morte, foi 

aberta na quarta-feira (6), 

a exposição ‘Dona Fulô e 

Outras Joias Negras’, vol-

tada para o protagonismo 

de mulheres negras, que 

desenvolveram a “eco-

nomia da liberdade” em 

pleno Brasil Colônia. A 

mostra sobre a soteropo-

litana Florinda - a Dona 

Fulô - exibe uma rara co-

leção de joias brasileiras, 

conhecidas como Joias 

de Crioula. Com apoio do 

Governo do Estado, e do 

Centro Cultural Banco do 

Brasil (CCBB), a exposição 

fica em cartaz até o dia 16 
de fevereiro de 2025, no 

Museu de Arte Contem-

porânea (MAC), no bairro 

da Graça, em Salvador.”Es-

pero que até meados de 
fevereiro, os estudantes, 

a juventude, frequentem 

essa exposição, estude 

sobre ela, porque não se 

limita a história de uma 

mulher simplesmente, 

mas é uma história de 
uma mulher que carrega 

muita coisa que a gen-

te pode tirar como lição”, 

destacou o governador.

A entrega da Carta de Ala-

goas, com recomendações 

de mulheres do P20, mar-

cou a abertura da Cúpula 

dos Parlamentos na quar-

ta-feira (6), no Plenário da 

Câmara dos Deputados. O 

evento destacou debates 

sobre gênero, raça e sus-

tentabilidade, abordando 

questões essenciais para o 

avanço da igualdade.

A Central de Transplan-

tes da Paraíba atingiu um 

recorde de 41 doações 

de múltiplos órgãos em 

2024, superando os últi-

mos cinco anos. Também 
foram doados 10 corações, 

beneficiando 6 paraiba-

nos e 4 pernambucanos. 

Até agora, 118 órgãos fo-

ram captados, com 57 en-

viados a outros estados.

Com investimento de R$ 

24 milhões, o BNDES e a 

Semace avançam no Ca-

dastro Ambiental Rural 

no Ceará. O projeto visa 

regularizar propriedades 
rurais, monitorar áreas e 

fortalecer a sustentabili-

dade, contribuindo para 

a conservação ambiental 

e o desenvolvimento sus-

tentável do estado.

A Caravana PNAB Piauí, 

promovida pela Secreta-

ria de Cultura, começou 

na quinta (7) em Coronel 

José Dias e percorrerá ou-

tras cidades, como Valen-

ça do Piauí e Amarante. 

O projeto visa capacitar 

agentes culturais e forta-

lecer a cultura local por 

meio da Lei Aldir Blanc.

O Hemoce, em Crato, reali-

zou a primeira leucaférese 
do interior do Ceará, proce-

dimento que retira excesso 

de leucócitos do sangue, 

utilizado para tratar leuce-

mia. A técnica, exclusiva do 
SUS no estado, é vital para 
reduzir complicações em 
pacientes com leucemia 

aguda.

O deputado Luciano Du-

que (Solidariedade) cele-

brou a aprovação de pro-

jeto na Alepe que garante 

a distribuição gratuita de 

canabidiol na rede pública 

de saúde. A medida, agora 

aguardando sanção da go-

vernadora Raquel Lyra, teve 

grande repercussão nas re-

des e entre as mães.

Os combustíveis e ali-

mentos continuam sendo 

os itens mais pesquisa-

dos no aplicativo Preço 

da Hora Bahia (PHB). Em 

outubro, a gasolina lide-

rou com 42.483 consultas, 

seguida pelo etanol com 

18.797. Entre os alimentos, 

o óleo de soja foi o mais 

buscado, com 11.360 pes-

quisas. 

O governador Fábio Miti-

dieri nomeou, na quarta-

-feira (6), os membros do 

Conselho Gestor do Fun-

do Estadual de Recompo-

sição de Danos Trabalhis-

tas de Sergipe (CGFERDT/

SE). O fundo, criado em 

2024, gerenciará recur-

sos de ações trabalhistas, 

como casos de trabalho 

análogo à escravidão.

A Polícia Federal defla-

grou a operação Cadeia 

Financeira no RN, inves-

tigando esquema de pi-

râmide que movimentou 

mais de R$ 5 milhões. 

Mandados de busca fo-

ram cumpridos em Natal, 

Niterói e São Luís. A ope-

ração apura irregularida-

des financeiras e busca 
identificar novas vítimas.

O lançamento regional do 

Papai Noel dos Correios 

no Maranhão aconteceu 

em São Luís, na quarta-

-feira (6). A ação, realizada 
na Casa do Papai Noel dos 

Correios, no Shopping do 

Automóvel Holandeses, 

permite que as cartinhas 

sejam adotadas até 13 de 
dezembro.

Matheus Landim/GOVBA

Exposição conta história de mulheres negras do Brasil

Exposição de joias de crioula, 
fotografias e outros objetos 

Bahia é líder nacional em 
redução de desmatamento

A Bahia se tornou destaque 
nacional ao conquistar lideran-
ça na redução do desmatamen-
to entre os biomas Cerrado 
e Amazônia Legal, registran-
do uma queda expressiva de 
63,3%, entre agosto de 2023 e 
julho de 2024. O anúncio foi 
feito durante cerimônia reali-
zada na última quarta-feira (6), 
no Palácio do Planalto, em Bra-
sília, que contou com a presen-
ça do vice-presidente, Geraldo 
Alckmin, da ministra do Meio 
Ambiente, Marina Silva, e do 

secretário estadual do Meio 
Ambiente, Eduardo Sodré, en-
tre outras autoridades.

O secretário Eduardo Sodré 
celebrou a conquista e creditou 
o sucesso à equipe do Estado 
da Bahia. “Esse resultado é fru-
to de um trabalho em equipe, 
orientado pelo nosso governa-
dor Jerônimo, mas de respon-
sabilidade de cada um dos ser-
vidores e servidoras do sistema 
ambiental. Juntos, aplicando a 
viabilidade ambiental e técni-
cas corretas de licenciamento e 

combate a incêndios florestais, 
enfrentamos o desmatamento 
como ele merece”, destacou. No 
evento desta quarta, o Governo 
Federal firmou com os estados 
da região de Matopiba – Mara-
nhão, Tocantins, Piauí e Bahia 
– um pacto para a prevenção 
e controle do desmatamento e 
incêndios ilegais nos biomas. 
Além da Bahia, que liderou a 
redução, os demais estados do 
Matopiba também apresenta-
ram quedas em suas taxas de 
desmatamento no período: o 

Maranhão registrou redução de 
15,1%; o Piauí alcançou uma 
diminuição de 10,1%; e o To-
cantins teve queda de 9,6%.Os 
dados apresentados no evento 
mostram que o Brasil reduziu 
o desmatamento em 30,6% na 
Amazônia e em 25,7% no Cer-
rado, com a Bahia se destacando 
pela maior taxa de queda entre 
os estados do Matopiba.Ainda 
durante a cerimônia, o governo 
federal reforçou seu compro-
misso com a preservação dos 
biomas e celebrou a atuação da 
Bahia e demais estados do Ma-
topiba, que apresentaram uma 
redução de 76,4% no desmata-
mento. A parceria com o gover-
no federal inclui também inves-
timentos em desenvolvimento 
sustentável, como a criação de 
novas unidades de conservação 
e a retomada do Fundo Amazô-
nia. Esses resultados são vistos 
como parte de um esforço con-
tínuo para fortalecer a gover-
nança ambiental e garantir um 
desenvolvimento econômico 
que respeite o meio ambiente e 
combata o avanço do desmata-
mento.O pacto prevê a identi-
ficação e a punição dos respon-
sáveis por desmatamento ilegal, 
além de reforçar a transparên-
cia e o compartilhamento de 
dados entre os governos.

Estado lidera redução do desmatamento com queda de 63,3%
Adriano Gambarini / Agência Brasil

O anúncio foi feito durante cerimônia, no Palácio do Planalto
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CORREIO OPINÃO

Por Dr. Lucas Vaz Padial*

A qualidade do sono é 
altamente influenciada por 
nossos hábitos e atividades 
diárias. E isso também inclui 
a rotina na hora de dormir! 
Ou seja, como nos compor-
tamos nos momentos que 
antecedem o nosso merecido 
descanso. Comer muito, to-
mar café e ficar muito tempo 
exposto à luz artificial são 
alguns exemplos clássicos de 
hábitos que interferem nesse 
processo fisiológico tão im-
portante e necessário.

Nesse contexto, a chama-
da “higiene do sono”, hoje, 
é apontada pelos médicos 
como a estratégia de saúde 
pública mais eficaz para o 
tratamento de diversos dis-
túrbios do gênero, como o 
sonambulismo, a insônia, o 
terror noturno, dentre ou-
tros. Não apenas para o tra-
tamento, mas também a ma-
nutenção do nosso bem-estar 
diário.

A quem desconhece o 
tema, a higiene do sono é um 
conjunto de medidas cotidia-
nas que produz efeitos bené-
ficos que melhoram o ato de 
adormecer e colaboram para 
um boa noite de sono. Por-
tanto, é algo válido a todas as 
pessoas que buscam uma me-
lhor qualidade de vida, além, 
é claro, de quem já sofre com 
problemas para dormir.

Deitar-se quando sentir 
sono, por exemplo; evitar o 
uso de eletrônicos (celular, 
notebook, televisão), assim 
como atividades físicas inten-
sas e o consumo de bebidas 
alcoólicas são algumas das 
medidas que fazem parte des-
se protocolo.

Há também aspectos 
que demandam certo auto-
conhecimento e, até mesmo, 
disciplina, pois o sono é um 
comportamento e requer 
ritmicidade. Dessa forma, é 
importante estabelecer ho-
rários regulares para acordar 
e dormir, além de entender/
respeitar o seu cronotipo. 
Isto é, identificar se você é 
uma pessoa mais matutina ou 
vespertina e, com base nisso, 
adequar melhor a sua rotina 
da vida ao sono.

Estímulos sensoriais, in-
clusive, podem ajudar nesse 
processo. Ou seja, uma tem-
peratura agradável, um som 
que inspire tranquilidade, 
um cheiro gostoso, assim 
como a textura e maciez dos 
lençóis da sua cama, dos seus 
travesseiros... Tudo isso ajuda 
a transformar o seu local de 
descanso em um ambiente 
agradável e que induza ao 
sono.

*Otorrinolaringologista 
especialista em Medicina 
do Sono com atuação no 

Hospital Paulista e na 
Clínica Jamal.

Higiene do sono e seu impacto 
na melhora da qualidade de vida

Ceará lidera destinos mais 
buscados do Nordeste

O Ceará é o destino mais 
procurado no Nordeste nos 
três primeiros meses de ope-
ração do programa Voa Bra-
sil, lançado pelo Ministério 
de Portos e Aeroportos. De 
acordo com um novo balanço 
divulgado pelo Governo Fede-
ral, Fortaleza ocupa a terceira 
posição no ranking nacional, 
superada apenas por São Pau-
lo e Rio de Janeiro. Juazeiro 
do Norte, por sua vez, figura 
na décima posição entre os 
destinos mais buscados. Essas 
posições se mantiveram desde 
o levantamento realizado em 
setembro, logo após o primeiro 
mês de operação do programa, 
que tem como público-alvo 
aposentados de todo o Brasil. 
No total, o programa Voa Bra-
sil registrou cerca de 16 mil 
passagens reservadas em todo 
o país, o que equivale a aproxi-
madamente 100 aeronaves lo-
tadas. Fortaleza se destaca com 
1.290 bilhetes emitidos, supe-
rando Recife (1.177) e Brasí-
lia (1.008), que completam o 
top 5 do ranking nacional de 
destinos mais procurados. A 
alta demanda por voos para a 
capital cearense reflete o cres-
cente interesse dos brasileiros 
em explorar o estado, conheci-
do por sua diversidade cultural 
e belezas naturais. A secretária 
do Turismo do Ceará, Yrwana 
Albuquerque, comemorou o 
resultado, destacando a impor-
tância do programa para demo-
cratizar o acesso ao transporte 

aéreo. “Estamos animados com 
o resultado. Isso mostra que o 
público do programa está inte-
ressado em conhecer a diversi-
dade de atrativos do Ceará, seja 
na capital, seja no interior, que 
é rico em ecoturismo, turismo 
paleontológico e com o forte 
apelo da fé em Padre Cícero, 
em Juazeiro do Norte”, afir-
mou a secretária. O programa 
Voa Brasil, que visa facilitar o 

acesso ao transporte aéreo para 
aposentados, tem sido um su-
cesso, atraindo cada vez mais 
pessoas para destinos como 
Fortaleza, Juazeiro do Norte 
e outras cidades cearenses. A 
iniciativa também é vista como 
uma estratégia para impulsio-
nar o turismo, proporcionando 
aos visitantes a oportunidade 
de explorar não apenas os tra-
dicionais pontos turísticos, mas 

também as riquezas naturais e 
culturais. O aumento no nú-
mero de passagens reservadas 
reflete o crescente interesse pela 
diversidade de experiências que 
o Ceará oferece. Além disso, a 
popularidade de destinos como 
Juazeiro do Norte, com sua 
forte ligação religiosa, especial-
mente em torno da figura de 
Padre Cícero, tem atraído cada 
vez mais visitantes. 

Fortaleza e Juazeiro do Norte estão no top 10 do ranking 

Tatiane Fordes/ Governo do Ceará

Cerca de 16 mil passagens foram reservadas em todo o país
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As empresas do RJ devem 
cadastrar seus funcionários no 
Jaé imediatamente para garantir 
a aquisição do vale-transporte 
(VT). Até 31 de janeiro de 2025 
é realizada a fase de transição em 
que o sistema atual, operado pela 
Riocard, será gradativamente 
substituído pelo Jaé. É essencial 
realizar a contratação do VT 
durante esse período para que os 
trabalhadores não fiquem sem o 
benefício. A partir de 1º de feve-
reiro de 2025, o Jaé será o único 
sistema de bilhetagem aceito nos 
transportes municipais, incluin-
do ônibus, BRTs, VLTs, vans e 
cabritinhos. O processo de con-
tratação do VT é online, rápi-
do, gratuito e pode ser feito em 
www.jae.com.br/empresas.

O governador Tarcísio de 
Freitas participou da cerimô-
nia de formatura de 305 novos 
delegados que concluíram o 
curso na Academia de Polícia e, 
a partir de segunda-feira (11), 
integrarão o efetivo policial 
em diversas cidades paulistas. 
A solenidade, realizada no Pa-
lácio dos Bandeirantes, marcou 
a formação de uma das maiores 
turmas de delegados da história 
de São Paulo.

“Nós temos uma polícia que 
vem se estruturando e impon-
do insucessos ao crime. Nosso 
maior valor são vocês. Vocês 
vão proporcionar a ordem para 
que a gente possa continuar 
construindo progresso”, disse o 
governador aos formandos.

O Governo de Minas e a 
UFMG estão realizando um 
extenso diagnóstico sobre a se-
gurança dos mineiros. Para isso, 
várias frentes de atuação estão 
sendo realizadas, entre elas a rea-
lização de uma pesquisa pública 
em algumas cidades. De quinta 
(7) até o dia 26, 17 municípios 
serão visitados pelos pesquisado-
res da UFMG: Belo Horizonte, 
Betim, Contagem, Caratinga, 
Divinópolis, Itatiaiuçu, Orizâ-
nia, Paineiras, Santa Luzia, São 
José da Lapa, Sete Lagoas, Vespa-
siano, Itaúna, Santo Antônio do 
Monte, Arcos, Formiga e Piran-
ga. A pesquisa é um questioná-
rio, pelo qual o cidadão poderá 
contribuir para o planejamento 
de segurança do estado.

Empresas 
devem cadastrar 
o VT no Jaé 
imediatamente

Mais 305 
delegados 
formados para 
São Paulo

Estado e UFMG 
iniciam pesquisa 
sobre segurança 
pública
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O Parque Estadual da Pedra 
Azul deu posse aos novos mem-
bros do seu Conselho Consultivo, 
com mandato de dois anos. As as-
sociações da sociedade civil foram 
reconduzidas às cadeiras previa-
mente eleitas e novos representan-
tes foram indicados para fortale-
cer o trabalho em conjunto pela 
preservação do parque. O Conse-
lho tem como objetivo reforçar as 
políticas de preservação ambien-
tal e o uso sustentável dos recursos 
da unidade de conservação. Ges-
tora do Parque Estadual da Pedra 
Azul, Lorenza Zandonadi reforça 
que a atuação dos conselheiros é 
estratégica para assegurar que o 
parque continue oferecendo ex-
periências naturais e protegendo a 
biodiversidade local.

Conselho do 
Parque Estadual 
da Pedra Azul 
toma posse

ESPÍRITO SANTO

Rio e CPTM 
fecham parceria 
pelos trens

A Companhia Paulis-
ta de Trens Metropolitanos 
(CPTM) anunciou a assina-
tura do primeiro contrato da 
CPTM Serviços, firmado com 
a Central Logística, órgão vin-
culado à Secretaria de Trans-
porte e Mobilidade Urbana 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Setram). A iniciativa oferece a 
prestação de serviços e de con-
sultoria ao mercado, amparada 
no conhecimento e na expe-
riência adquiridos pela estatal 
ao longo dos 32 anos em que é 
responsável pela gestão do siste-
ma de trens urbanos de SP.

O primeiro contrato terá 
o objetivo de elaborar estudos 
técnicos e mensuração de cus-
tos para operação, manutenção 
e estabilização do sistema fer-
roviário de transporte de pas-
sageiros do Rio de Janeiro, que 
conta com uma malha de 270 
km, dividida em cinco ramais, 

três extensões e 104 estações, 
transportando uma média de 
300 mil passageiros diaria-
mente. A expertise da empresa 
paulista no transporte de 1,6 
milhão de passageiros por dia 
útil, ao longo de uma malha 
de 196 km – presente em 18 
municípios -, com cinco linhas 
e 57 estações, vem para buscar 
melhorias.

O preço total proposto para 
a realização da consultoria é de 
R$ 2.496.043,72.

“Temos trabalhado incansa-
velmente em busca de melho-
rias para os serviços dos trens 
e para a mobilidade urbana do 
nosso estado como um todo. O 
momento é de reunir conheci-
mento e empenhar esforços em 
prol de um objetivo comum, 
que é o bem-estar dos passa-
geiros em seus deslocamentos 
no transporte público. E nin-
guém melhor do que a CPTM, 

com mais de três décadas de 
operação e mais de 50 milhões 
de passageiros transportados 
por mês, para desenvolver esse 
trabalho de consultoria. Com 
certeza vai render resultados 
positivos para a população. Só 
temos a ganhar com a parceria”, 
ressaltou o secretário de Trans-
porte e Mobilidade Urbana do 
Rio de Janeiro, Washington 
Reis.

O prazo para entrega dos 
produtos é de 30 dias a partir 
da emissão da ordem de servi-
ços, assinada nesta quinta-feira.

“A CPTM irá desenvolver 
dois diferentes produtos de 

engenharia de custos: um orça-
mento estimado referente aos 
custos de operação e manuten-
ção do Sistema de Transporte 
Ferroviário de Passageiros da 
Região Metropolitana do Rio 
de Janeiro, tendo como refe-
rência as características da ma-
lha paulista operada por nós e 
um orçamento detalhado dos 
serviços necessários para a es-
tabilização do mesmo sistema, 
com base na relação de serviços 
e quantidades encaminhadas 
pela Central Logística”, expli-
ca o diretor de Planejamento 
e Novos Negócios da CPTM, 
José Marcos Miziara Filho.

Governo de SP

A parceria foi oficializada na sede da CPTM, em São Paulo

CORREIO SUDESTE

O que é preciso para doar sangue?

Doação de sangue no Miguel Couto

Rio 1710: um RPG do Rio Colonial

Parque Estadual do Ibitipoca - MG

Programa de prótese ocular é ampliado

A Fundação Pró-Sangue, 
instituição ligada à Secre-
taria de Estado da Saúde 
e à Faculdade de Medici-
na da Universidade de São 
Paulo, está precisando ur-
gentemente de doação de 
sangue. O estoque apre-
senta situação de emer-
gência para os sangues 
O+, O- e B-, com condição 
de atendimento de 20% 
da demanda hospitalar. Já 
os tipos A- e AB- estão em 
um patamar crítico, sen-
do suficientes para suprir 
apenas 50% da demanda 
transfusional. Os postos 
de coleta receberam pou-

cas doações nesta sema-
na e a fundação, em par-
ceria com o Governo de 
SP, reforça que há muitas 
vagas livres no sistema de 
agendamento online da 
instituição.
“O número de doações 
precisa aumentar logo 
para que não haja risco 
de desabastecimento de 
sangue. Portanto, para 
que o sangue não falte, a 
Pró-Sangue faz um apelo 
à população para que ve-
nha doar sangue”, ressalta 
a instituição, que benefi-
cia mais de 23,6 milhões 
de pessoas.

Para doar sangue, a pes-
soa precisa: estar em boas 
condições de saúde; estar 
alimentada; Ter entre 16 e 
69 anos (para menores de 
idade, consultar o site); pe-
sar mais de 50 kg; levar um 
documento de identidade 
original com foto recente 
que permita a identifica-
ção do candidato; evitar 
alimentos gordurosos nas 

4 horas que antecedem 
a doação e, no caso de 
bebidas alcoólicas, 12 ho-
ras antes. Se o candidato 
estiver com gripe ou res-
friado, deve aguardar uma 
semana para que esteja 
novamente apto à doa-
ção. Todas as informações 
encontram-se disponíveis 
no site www.prosangue.

sp.gov.br.

Nesta sexta-feira (8), o 
Hospital Municipal Mi-
guel Couto, no Leblon, em 
parceria com o Hemorio, 
realiza campanha de do-
ação de sangue, das 9h 
às 15h, no hall de entrada 
da emergência do hospi-
tal. O objetivo é reforçar o 
banco de sangue, que for-
nece hemoderivados para 
mais de 200 hospitais da 

rede pública do Rio de 
Janeiro, principalmente 
para emergências. 
Em 30 dias o voluntário 
pode pegar o resultado 
dos exames laboratoriais 
feitos com uma pequena 
amostra sanguínea retira-
da da doação.
As recomendações para 
doadores são as mesmas 
do texto acima.

O Instituto Rio Patrimônio 
da Humanidade (IRPH) 
lança, nesta sexta (8), o li-
vro “Rio 1710 – Um jogo de 
interpretação”, uma obra 
que convida leitores e ga-
mers a explorarem o Rio 
de Janeiro Colonial em um 
RPG de mesa que trans-
porta o jogador para o iní-
cio do século XVIII na cida-
de, proporcionando uma 

imersão em um cenário 
rico em história e cultura. 
O lançamento é aberto ao 
públicom no Espaço Urba-
na Carioca, (Praça XV, 34 
– Centro), às 15h. Baseado 
em intensas pesquisas, a 
obra recria aspectos da so-
ciedade, paisagem e cultu-
ra carioca da época, crian-
do aventuras no Rio de 
Janeiro de 300 anos atrás.

O Parque Estadual do Ibi-
tipoca, administrado pelo 
Instituto Estadual de Flo-
restas, é palco do primei-
ro Seminário Científico 
de Pesquisas “50 anos de 
conhecimento e mane-
jo” durante esta semana. 
Entre os dias 6, 7 e 8, o 
evento traz discussões e 
apresentações que vão 

contribuir para a conser-
vação e o manejo sus-
tentável da Unidade de 
Conservação. O encontro 
reúne cerca de 150 pes-
quisadores, especialistas, 
gestores e empreendedo-
res, que debatem temas 
relacionados às pesquisas 
científicas desenvolvidas e 
que beneficiam o parque.

O sul do Espírito Santo 
agora conta também com 
o Programa de Órtese e 
Prótese Ocular, da Secre-
taria da Saúde. O serviço 
começou em 21 de outu-
bro deste ano e é condu-
zido, localmente, pela Su-
perintendência Regional 
Sul de Saúde, por meio do 
Núcleo Regional de Espe-

cialidades de Cachoeiro 
de Itapemirim. A finali-
dade inicial é o forneci-
mento gratuito de óculos 
para pacientes adultos e 
infantojuvenis. Nesta fase, 
serão distribuídos 19.586 
óculos mutifocais e mo-
nofocais, a partir de um 
investimento superior a 
R$ 2,2 milhões.

Divulgação/Governo de SP

O processo de doação de sangue leva menos de uma hora

Pró-Sangue de SP convoca 
população para doação

Novo posto do Detran.RJ 
para identificação civil

Com apenas 48 horas de 
vida, Isabella Frazão de Azevedo 
foi a primeira bebê a tirar a car-
teira de identidade no novo pos-
to de atendimento do Detran.
RJ em maternidades públicas 
da Maternidade Doutor Mário 
Niajar, no bairro do Alcântara, 
em São Gonçalo. O principal 
objetivo do serviço é combater o 
problema do sub-registro civil da 
população brasileira e, com isso, 
ampliar o acesso a direitos sociais.

A mãe, a técnica de enferma-
gem Loryane Frazão, se disse or-

gulhosa: “É um privilégio poder 
fazer a identidade da minha filha 
aqui na maternidade e inaugurar 
esse atendimento tão importan-
te. É bem mais prático e indico 
para todas as mães”.

Primeiro de São Gonçalo, 
este foi o 16º posto de identifica-
ção civil aberto pelo Detran.RJ 
em maternidades públicas, que 
permite a emissão da carteira de 
identidade dos bebês logo após o 
nascimento. Os outros são na ca-
pital, na Baixada Fluminense, em 
Niterói e em Saquarema. 

O presidente do Detran.RJ, 
Glaucio Paz, informou que os 
recém-nascidos já vão receber a 
nova Carteira de Identidade Na-
cional (CIN) - que tem o CPF 
como número único de identi-
ficação em todo o território na-
cional -, e os pais dessas crianças 
também vão poder tirar a pri-
meira ou a segunda via de suas 
carteiras de identidade, caso não 
tenham o documento ou ele este-
ja muito antigo.

“É uma determinação do go-
vernador Cláudio Castro que o 

Detran atenda com prioridade 
a população mais carente. Fico 
feliz de inaugurar este posto por-
que os bebês, que já saíam daqui 
com a certidão de nascimento, 
agora também vão sair com a 
nova identificação civil nacional. 
E seus pais, se porventura não ti-
verem a carteira ou tiverem uma 
antiga, também vão poder reali-
zar o serviço e tirar a CIN”, disse 
Paz.

Também compareceram à 
inauguração o prefeito Capitão 
Nelson, promotora Fernanda 
Louise da Silva, da Promotoria 
da Infância e Adolescência; o 
diretor de Identificação Civil do 
Detran, Pedro Paulo Thompson; 
e a secretária de Saúde de São 
Gonçalo, Bianca Sereour, além 
de diretores da maternidade, que 
faz cerca de 300 partos por mês e 
recebe gestantes de São Gonçalo 
e municípios vizinhos, como Ita-
boraí, Rio Bonito e Maricá.

O Detran.RJ participa de 
ações de registro civil da popula-
ção em parceria com o Tribunal 
de Justiça do Estado, o Ministé-
rio Público do Estado, a Defen-
soria Pública e outros órgãos. No 
Centro de Atendimento Integra-
do a Pessoas em Situação de Rua 
(Cipop), na Central do Brasil, já 
foram atendidas cerca de 2,5 mil 
pessoas, desde abril de 2024.

Esse é o 16º posto de identificação civil em maternidades públicas
Divulgação Detran.RJ

Isabella Frazão de Azevedo foi a primeira bebê a tirar a CIN no novo posto do Detran.RJ
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O relatório do Projeto de 
Lei Orçamentária Anual 2025 
(Ploa 2025) foi aprovado du-
rante uma reunião da Comis-
são de Finanças, Planejamen-
to, Fiscalização e Controle da 
Assembleia Legislativa (AL) 
na manhã desta quinta-feira 
(7/11). 

O deputado estadual Fre-
derico Antunes, relator do 
projeto, manifestou parecer 
favorável à proposta elaborada 
pelo Poder Executivo, aprovada 
com nove votos favoráveis e três 
contrários.

Servidores da Secretaria de 
Planejamento, Governança e 
Gestão (SPGG), responsável 
pela elaboração do documento, 
acompanharam a votação. 

Na última edição do ano do 
programa MON Primeiros Pas-
sos, o Museu Oscar Niemeyer 
(MON) propõe uma oficina de 
pintura com sons para crianças 
de 12 a 24 meses. A atividade 
“A Música das Cores” aconte-
cerá em 14 de novembro, das 
10h30 às 11h30. As vagas são 
limitadas.

Os pequenos vão embarcar 
em uma jornada de cores e sons 
na criação de uma pintura musi-
cal, despertando novas possibi-
lidades de criar e sentir. A ação 
é inspirada nos instrumentos 
que compõem a mostra “Áfri-
ca, Expressões Artísticas de um 
Continente”, com curadoria de 
Renato Araújo da Silva, e que 
pode ser vista na Sala 4.

O escritório regional do 
Instituto Água e Terra de Cia-
norte, no Noroeste do Paraná, 
começou a recolher na quinta 
medicamentos vencidos ou em 
desuso pela população. Um to-
tem, projetado especialmente 
para a função, foi instalado no 
local. O equipamento possui 
também um painel que conta-
biliza a quantidade de litros de 
água que deixa de ser contami-
nada a partir do descarte corre-
to – estudos da Brasil Health 
Service, especializada no ge-
renciamento de resíduos e na 
logística reversa de serviços de 
saúde, aponta que um quilo de 
medicamento lançado no esgo-
to pode contaminar até 450 mil 
litros de água.

Relatório do 
Projeto de Lei 
Orçamentária 
Anual 2025

MON realiza 
oficina 
sensorial para 
crianças

Totem para 
descarte de 
medicamentos 
vencidos
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A Cohapar concluiu nesta 
quinta-feira (07) a entrega das 
unidades habitacionais do Resi-
dencial Esplanada, no municí-
pio de Loanda, no Noroeste do 
Estado. São 62 novas moradias 
e todas receberam subsídios de 
R$ 15 mil para ajudar no cus-
teio do valor de entrada, tota-
lizando um aporte estadual de 
R$ 930 mil através do progra-
ma Casa Fácil Paraná. O con-
domínio teve investimento de 
R$ 8,3 milhões e é resultado da 
parceria entre Governo do Es-
tado, Caixa Econômica Fede-
ral e Construtora Casacchi. O 
repasse dos recursos estaduais 
é coordenado pela Cohapar e 
destinado a famílias com renda 
de até três salários mínimos.

62 famílias 
recebem as 
chaves da casa 
própria 

PR
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Canoinhas e Monte Castelo

Farmácia Solidária 

Criação de pássaros silvestres

Jogos pan-americanos 

SAS Mais perto de Você 

O câncer de próstata é o 

mais incidente entre os 

homens em Santa Cata-

rina, exceto o câncer de 

pele, e o diagnóstico pre-

coce pode elevar as chan-

ces de cura em até 90% 

dos casos. 

Neste mês, o Governo do 

Estado reforça a campa-

nha Novembro Azul com 

ações de conscientização 

e prevenção. Nesse sen-

tido, o Centro de Pesqui-

sas Oncológicas (Cepon), 

unidade da Secretaria de 

Estado da Saúde (SES), 

promove na próxima sex-

ta-feira, 8, às 14h, uma 

palestra sobre a saúde 

masculina, o diagnós-

tico precoce do câncer 

de próstata e suas impli-

cações na saúde física e 

mental, qualidade de vida 

e bem-estar.

O evento terá a presen-

ça do médico Aguinel 

Bastian, coordenador do 

serviço de urologia do Ce-

pon, Sebastião Silveira e o 

guia manézinho Rodrigo 

Stüpp. Será uma opor-

tunidade para a troca de 

experiências e fortaleci-

mento de vínculos entre 

pacientes, especialistas e 

a comunidade.

O trecho de 34,5 quilô-

metros da SC-477 entre 

Canoinhas e o acesso à 

BR-116, em Monte Castelo, 

no Planalto Norte, já tem 

20 quilômetros de pavi-

mento rígido no leito da 

rodovia. A estrada estava 

há 30 anos sem receber 

qualquer investimen-

to por parte do governo 

catarinense. Por deter-

minação do governador 

Jorginho Mello, as obras 

começaram em fevereiro 

deste ano e seguem em 

ritmo acelerado. No total, 

o Governo de Santa Ca-

tarina está investindo R$ 

105 milhões neste proje-

to e o cronograma está 

adiantado.

Cuidar do outro, distribuir 

e fazer o descarte correto 

de medicamentos, sob ri-

gorosa triagem técnica e 

profissional. 
Com estes pilares prin-

cipais, o governador Jor-

ginho Mello sancionou 

nesta quarta-feira, 6, a lei 

que cria o programa Far-

mácia Solidária em Santa 

Catarina. 

De autoria do Governo do 

Estado, a iniciativa conta 

com a parceria do sistema 

Acafe que, não só serviu 

de inspiração para o pro-

grama — com um modelo 

de sucesso que já funcio-

na na Unesc de Criciúma 

— como terá a missão de 

replicar o Farmácia Soli-

dária em outras universi-

dades no estado.

A criação amadora de 

pássaros da fauna silves-

tre só é considerada re-

gular no Brasil, conforme 

a legislação ambiental, 

quando o criador possui 

licença vigente expedida 

pelo órgão ambiental es-

tadual. 

Em Santa Catarina, o Ins-

tituto do Meio Ambien-

te (IMA) é o operador do 

Sistema de Cadastro de 

Criadores Amadoristas de 

Passeriformes (SisPass), 

que é gerido, em âmbito 

nacional, pelo Ibama.

Conforme o técnico do 

IMA, Eduardo Mussatto, 

operador do sistema, a 

criação de pássaros cano-

ros está enraizada na cul-

tura de algumas regiões 

do estado. 

O presidente da Fesporte, 

Freibergue Nascimento, 

acompanha a delegação 

brasileira que disputará o 

Fisu America Games, os 

Jogos Pan-Americanos 

Universitários que come-

çaram na terça-feira, 5, 

e continuam com a sua 

programação até o dia 16 

de novembro na cidade 

de Cali na Colômbia.

A delegação brasileira que 

disputa o evento interna-

cional é coordenada pela 

Confederação Brasileira 

do Desporto Universitá-

rio (CBDU) e conta ainda 

oito atletas catarinenses e 

um técnico, divididos em 

quatro modalidades.

Participam do Fisu Amé-

rica Games 18 países das 

Américas.

Técnicos, contadores e 

gestores da Assistência 

Social da Serra catarinen-

se e da Grande Florianó-

polis se reúnem na pró-

xima segunda-feira, 11 de 

novembro, em Rancho 

Queimado, para a última 

edição de 2024 do proje-

to SAS Mais perto de Você 

que tem como objetivo 

capacitar os municípios 

para a utilização correta 

dos recursos. Os profis-

sionais dos 39 municípios 

das duas regiões vão rece-

ber orientação principal-

mente sobre os recursos 

do Cofinanciamento Esta-

dual da Assistência Social, 

que em 2024, foi de R$ 60 

milhões.

Divulgação / Cepon

O câncer de próstata é o mais incidente em SC

SC reforça a conscientização e 
prevenção do câncer

Projeto de revitalização do 
Gigantinho é lançado

O governador Eduardo Lei-
te prestigiou na manhã desta 
quinta-feira (7/11) o lança-
mento do projeto de revitali-
zação do Ginásio Gigantinho, 
do Sport Club Internacional, 
em Porto Alegre. No evento de 
apresentação sucedido por co-
letiva de imprensa, no Estádio 
Beira-Rio, o clube detalhou o 
plano de modernização do es-
paço. Com investimento priva-
do de mais de R$ 15 milhões, 
o objetivo é que o Gigantinho 
volte a ser o principal desti-
no de espetáculos e eventos 
culturais e esportivos indoor 
do Estado e do sul do país. As 
empresas RBS Ventures e Tor-
nak Holding, com expertise na 
gestão de espaços de entreteni-
mento e captação de eventos e 
de patrocinadores, serão parcei-
ras da iniciativa.

O governador destacou a 
relevância do empreendimen-
to para colaborar com o fo-
mento do turismo, da cultura 
e da economia do Estado, a 
partir do movimento gerado 
como palco qualificado de 
entretenimento. “Fiz questão 
de estar presente como gover-
nador porque, muito além de 
um orgulho a cada um dos co-
lorados, o Gigantinho moder-

nizado será um presente não 
apenas para Porto Alegre, mas 
para o Rio Grande do Sul. A 
qualificação do Gigantinho, às 
margens do Guaíba, com todo 
o encantamento que ele nos 
proporciona, com fácil acesso 
em zona central da cidade, cer-
tamente vai ajudar a posicio-
nar o Estado de maneira dife-
renciada na disputa de grandes 
eventos, como fizemos, por 
exemplo, com o South Summit 
Brazil”, afirmou.

Inaugurado em 4 de no-
vembro de 1973, o tradicional 
espaço situado junto ao Beira-
-Rio já foi palco de milhares de 
eventos e shows marcantes do 
cenário cultural e esportivo no 
Estado. O projeto de revitali-
zação é assinado pela equipe de 
Patrimônio do Internacional. 
Com a estrutura renovada e 
capacidade de público superior 
a 10 mil pessoas, o Gigantinho 
ficará apto a receber uma pro-
gramação de diferentes portes 

e perfis, como shows, eventos 
corporativos, apresentações cê-
nicas e jogos das mais diversas 
modalidades.

“É um momento de muita 
emoção. Traz uma memória 
para todos nós, especialmen-
te os porto-alegrenses. Nasci 
aqui e frequentei o Giganti-
nho desde pequeno, acom-
panhando momentos memo-
ráveis”, afirmou o presidente 
do Internacional, Alessandro 
Barcelos.

Internacional almeja o maior palco multiuso do sul
Maurício Tonetto/Secom

No evento, no Estádio Beira-Rio, o clube detalhou o plano de modernização

O Governo do Paraná, por 
meio da Secretaria de Estado da 
Educação (Seed-PR) e da Se-
cretaria da Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior (Seti-PR), 
lançou nesta quinta-feira (07) 
o Sistema Aprova Paraná Uni-
versidades. O novo programa 
educacional garante que 20% 
das vagas nas universidades es-
taduais sejam reservadas para 
alunos da rede pública de ensi-
no, com base na nota obtida na 
Prova Paraná Mais.

O lançamento aconteceu 
na Universidade Estadual do 
Oeste do Paraná (Unioeste), 
em Cascavel, e contou com a 
presença de autoridades, reito-
res das universidades estaduais, 
educadores e centenas de estu-
dantes que participaram de um 
aulão pré-vestibular especial. O 
evento teve como objetivo in-
centivar o engajamento dos alu-
nos e prepará-los para o exame, 
previsto para os dias 12 e 13 
de novembro, com revisões de 
conteúdos e dicas práticas para 
o desempenho na prova.

O secretário de Estado da 

Educação do Paraná, Roni Mi-
randa, destacou que o Aprova 
Paraná Universidades é um “di-
visor de águas”, representando 
um avanço no acesso ao ensino 
superior público. “Queremos 
garantir que nossos jovens te-
nham cada vez mais chances 
de realizar seus sonhos acadê-
micos, sem barreiras,” afirmou 
Miranda. Ele também ressaltou 
a importância da Prova Paraná 
Mais, que mede o desempenho 
dos alunos e facilita o ingresso 
nas universidades estaduais.

Aldo Nelson Bona, secre-
tário da Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior, reforçou que 
o programa é um passo impor-
tante na direção da inclusão 
educacional e da democrati-
zação do ensino superior no 
Paraná. “Este é um programa 
que une inovação e justiça so-
cial, democratizando o acesso 
às nossas universidades e in-
centivando a busca pelo conhe-
cimento. É um passo concreto 
na direção de um futuro mais 
igualitário para os jovens pa-

ranaenses,” afirmou Bona. Ele 
destacou o compromisso das 
universidades estaduais do Pa-
raná em colaborar com o de-
senvolvimento educacional e 
social do estado.

O evento também contou 
com a participação dos rei-
tores das sete universidades 
estaduais do Paraná: Univer-
sidade Estadual de Londrina 
(UEL), Universidade Esta-
dual de Maringá (UEM), Uni-
versidade Estadual de Ponta 
Grossa (UEPG), Universida-
de Estadual do Oeste do Para-
ná (Unioeste), Universidade 
Estadual do Centro-Oeste 
(Unicentro), Universidade 
Estadual do Norte do Paraná 
(UENP) e Universidade Es-
tadual do Paraná (Unespar). 
Os reitores reforçaram a im-
portância da parceria com o 
governo estadual para ampliar 
o acesso ao ensino superior e 
reafirmaram o compromisso 
das instituições em oferecer 
ensino de qualidade e inclusi-
vo para todos os jovens para-
naenses.

Aprova Paraná é lançado pelo Estado
Silvio Turra/SEED

Objetivo do governo é acesso ao Ensino Superior
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Que o Vale do Café é uma região de histórias, delícias e 
belezas naturais você já sabe. Afinal, essa é a sua casa. 
O que talvez você não saiba é que pode conhecê-lo de 
uma maneira bem diferente: com os olhos de um turista. 
Explore, experimente e surpreenda-se com os encantos 
das cidades do Vale do Café que estão pertinho de você.

Saiba mais em: www.turismo.rj.gov.br

Descubra

o Vale do Café 

como um turista.


